# ДО 80-річчя ВЕЛИКОГО ТЕРОРУ

УДК 94(477.42) «1937.07/1938.11»

Олег БАЖАН\*

«Ми всіх ворогів народу зметемо з лиця землі, щоб не бруднили наш Радянський Союз...». Великий терор на Київщині в 1937–1938 рр.: механізм, діапазон, специфіка

Мовою документів висвітлюються форми політичних репресій (страта, позбавлення волі, примусові депортації, обмеження свободи пересування та занять тощо) стосовно різних категорій населення Київщини у часи Великого терору, розкривається зв'язок регіональних репресивних акцій із масовими операціями НКВС СРСР і НКВС УРСР, показано роль і місце конкретних виконавців політики сталінського режиму у Київській області.

Ключові слова: НКВС УРСР, політичні репресії, Великий терор, Київська область.

Відправною точкою Великого терору став лютнево-березневий пленум ЦК ВКП(б) 1937 р., на якому Й. Сталін зажадав

<sup>\*</sup> Бажан Олег Григорович – кандидат історичних наук, старший науковий співробітник відділу історії державного терору радянської доби Інституту історії України НАН України.

«покласти край діяльності саботажників, шпигунів і диверсантів». Могутню хвилю репресій в СРСР, в УРСР, зокрема, викликала постанова політбюро ЦК ВКП(б) «Про антирадянські елементи» від 2 липня 1937 р. та телеграма Й. Сталіна секретарям обкомів, крайкомів, ЦК республіканських компартій, в якій пропонувалося, спираючись на апарат НКВС СРСР

«взяти на облік усіх куркулів та кримінальників, що повернулися на батьківщину, щоб найбільш ворожі з них були негайно заарештовані та були розстріляні у порядку адміністративного провадження їх справ через трійки, а інші — менш активні, але все ж ворожі елементи були б переписані й вислані в райони за вказівкою НКВС»<sup>1</sup>.

«Велика чистка» 1937–1938 рр. за задумом сталінського керівництва мала здійснити санацію радянського суспільства від небажаних осіб. Починаючи з літа 1937 р. весь арсенал засобів карального апарату був задіяний на розправу з потенційними, реальними опонентами більшовицького режиму.

Початок та кульмінація Великого терору на Київщині пов'язана з постаттю чекіста Миколи Давидовича Шарова, який з квітня 1935 р. по січень 1938 р. обіймав посаду начальника Управління НКВС по Київській області. Виконуючи вказівки наркома внутрішніх справ УРСР І. Леплевського, М. Шаров у середині червня 1937 р. розгорнув розслідування всесоюзної справи «антирадянської троцькістської військової організації» у межах Київського військового округу (див. док. № 11). За короткий термін підлеглі М. Шарова зібрали компромат на учасника «військово-фашистської змови», начальника політуправління військ Київського особливого військового округу (КОВО) армійського комісара 2-го рангу М. Амеліна; начальника артилерії КОВО комдива Н. М. Боброва, першого заступника командуючого військами КОВО і начальника гарнізону м. Києва комкора Д. Фесенка, начальника штабу КОВО комбрига М. Подчуфарова, першого заступника начальника політуправління КОВО корпусного комісара М. Хороша, начальника відділу зв'язку КОВО комбрига

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Правда через роки. Статті. Спогади. Документи. – Донецьк, 1995. – С. 40–45.

Ю. Ігнатовича. Наприкінці 1937 р. кількість репресованих представників командного складу підрозділів РСЧА, дислокованих у Київській області, становила 119 осіб, червоноармійців та молодших командирів – 166 осіб².

Київські чекісти завзято виконували оперативний наказ НКВС СРСР № 00447 від 30 липня 1937 р. «Про операцію з репресування колишніх куркулів, карних злочинців та інших антирадянських елементів». Заходи по «викорчовуванню всіх антирадянських елементів, які були головними винуватцями всякого роду антирадянських та диверсійних злочинів, як у колгоспах і радгоспах, так і на транспорті та промисловості», розпочалися 5 серпня 1937 р. Станом на 5 жовтня 1937 р. по Київській області в ході виконання наказу № 00447 у в'язницях опинилося 9554 особи<sup>3</sup>.

Підсумки «смертоносної» операції згідно наказу № 00447 по Київській області виглядали наступним чином: на 31 грудня 1937 р. «трійкою » облуправління НКВС було засудж ено 11 800 осіб, з них по 1-й категорії 5300 осіб, по 2-й категорії 6500 осіб, адм ін істративною «трійкою » Київського облуправління НКВС, судами та спецколегією — 5702 осіб $^4$ .

Водночас із «нейтралізацією куркульського елементу» в області проводилися масові переслідування представників національних меншин. 11 серпня 1937 р. НКВС СРСР був оголошений оперативний наказ за № 00485, в якому націлював місцеві органи держбезпеки на повну ліквідацію первинних організацій «ПОВ – польської організації військової». У результаті «нанесення оперативного удару по польсько-шпигунському, диверсійному та контрреволюційному націоналістичному підпіллю» м. Києва та периферії області на 1 жовтня 1937 р. було зарештовано 3003 осіб, із них, поляків – 1713 осіб, українців – 791, галичан – 237; євреїв – 114, інших – 148. Співробітники Київсь-

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> *Нікольський В.М.* Репресивна діяльність органів державної безпеки СРСР в Україні (кінець 1920-х – 1950-ті рр.). Історико-статистичне дослідження. – Донецьк: Вид-во ДонНУ, 2003. – С. 252–253.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр.105, арк. 91.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Там само, арк. 281–288.

кого УНКВС «розкрили та ліквідували» 59 польських шпигунсько-диверсійних резидентур, 19 організацій «ПОВ», 32 диверсійно-повстанських груп, 101 агента польської розвідки<sup>5</sup>.

На січень 1938 р., згідно чекістської статистики, у Київській області «по польській лінії» арештували 6524 особи. Із цієї кількості засуджено НКВС СРСР за особливими списками 4954 осіб (по 1-й категорії 4302 осіб, по 2-й категорії 652 осіб), «трійкою» – 580 осіб (по 1-й категорії – 198, по 2-й – 382 осіб).

Широкого розмаху на Київщині в 1937 р. набула так звана «німецька операція». Згідно оперативного наказу НКВС СРСР № 00439 від 25 липня 1937 р., співробітники держбезпеки мали «нейтралізувати» на підприємствах області німецьких підданих. Невдовзі в ув'язненні опинилося 883 особи.

Оперативний наказ НКВС № 00593 від 20 вересня 1937 р. орієнтував органи держбезпеки на каральні акції проти так званих «харбінців» – колишніх службовців Китайсько-Східної залізниці та реемігрантів Манчжоу-Го<sup>7</sup>. На початок 1938 р. відомство М. Шарова змогло «розшукати» у Київській області 70 осіб, яких слідчі кваліфікували по так званій «харбінській лінії»<sup>8</sup>.

У грудні 1937 р., згідно директиви НКВС СРСР від 30 листопада 1937 р., розпочалася «латиська операція». Станом на січень 1938 р. у тюрмах і слідчих ізоляторах області знаходилося 186 особи, що потрапили під категорію «латиських шпигунів» Сотні громадян було заарештовано впродовж другої половини 1937 р. за приналежність до інших іноземних розвідок: «румунської» – 163, «японської» – 72, «грецької» – 29.

У зазначений період зросла й кількість порушених кримінальних справ, пов'язаних із викриттям «шкідництва» у сільському господарстві, промисловості, на транспорті. Так, у другому півріччі 1937 р. співробітники УНКВС у Київській області виявили 331 особу, які «своїми діями перешкоджали збільшен-

 $<sup>^{5}</sup>$  ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр. 88, арк. 116–118.

<sup>6</sup> Там само.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Нікольський В.М. Вказ. праця. – С. 106

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр. 105, арк. 178.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Там само.

ню виробництва промислової продукції, виконанню плану хлібозаготівлі» $^{10}$ .

Із особливим розмахом і жорстокістю чекісти провели на Київщині операцію стосовно дружин «зрадників Батьківщини» (наказ НКВС СРСР № 00486 від 15 серпня 1937 р.). Статистика свідчила, що лише протягом серпня-грудня 1937 р. під час спланованої акції за ґратами опинилося 1356 дружин викритих «зрадників Батьківщини» (див. док. № 1-6).

Не менш вражаючими були результати київських чекістів у 1937 р. по «нейтралізації широкого підпілля українських націоналістів», яке за короткий період часу вдалося виявити на території області в кількості 2189 осіб<sup>11</sup>. Зокрема, протягом другої половини 1937 р. у Київській області за ґратами опинилося 23 081 «петлюрівсько-куркульських елементів», «шпигунів», із них засуджено 19 182 осіб, в тому числі по 1-й категорії – 9713 осіб, по 2-й – 9450 осіб<sup>12</sup>. Кількість заарештованих органами НКВС у містах Київської області упродовж з 1 липня 1937 р. по 1 лютого 1938 р. складала – 10 498 осіб, з них по м. Києву – 6282 осіб, Білій Церкві – 476, Борисполю – 243, Василькову – 122, Переяславу – 250, Чорнобилю – 257<sup>13</sup>.

Масштабність «баталій» київських чекістів із «класовим ворогом» належним чином була оцінена керівництвом республіки. Із нагоди 20-річчя ВУНК-ДПУ-НКВС ЦВК СРСР нагородив орденом Червоної Зірки та бойовою зброєю кількох співробітників Київського обласного УНКВС. Серед них: начальник УНКВС по Київській області М. Шаров; його заступник, майор державної безпеки І. Бабич, начальник секретно-політичного відділу, капітан державної безпеки О. Волков; начальник 11-го відділу, старший лейтенант державної безпеки Я. Поясов<sup>14</sup>.

 $<sup>^{10}</sup>$  ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр. 105, арк. 2.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Там само, спр. 31, арк. 1.

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Там само, арк. 177-178.

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Там само, арк. 3.

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Органи державної безпеки Київщини у фотографіях та документах (1919–1991) / Упор. О. Шевченко. – К., 2004. – С. 168.

Звільнення наприкінці січня 1938 р. від обов'язків 1-го секретаря ЦК КП(б)У С. Косіора та обрання М. Хрущова, призначення наркомом внутрішніх справ УРСР О. Успенського замість комісара державної безпеки 2-го рангу І. Леплевського спричинили новий етап масових репресій в УРСР.

В одній з перших шифротелеграм (№ 40027 від 1 лютого 1938 р.), розісланій обласним УНКВС УРСР, О. Успенський рекомендував продовжити «куркульську операцію» 15. «Апетити» Київського обласного УНКВС в реалізації «куркульської операції» на 1938 р. визначалися в «заявці на додаткові ліміти по 1-й категорії» у кількості 3000 осіб 16.

Черговим завданням для київських чекістів під орудою майора держбезпеки Ісаї Бабича (з 10 січня по 26 лютого 1938 р. виконував обов'язки начальника УНКВС по Київській області), а згодом на чолі з комбригом Миколою Федоровим (лютийберезень 1938 р.) було виявлення та знешкодження «активно діючих військово-повстанських штабів РОВС» (див. док. № 12).

Завдання О.Успенського громити у Київській області всіх підозрюваних працівників міліції у діяльності «українського націоналістичного центру» (див. док. № 13) було доручено черговому начальнику обласного управління НКВС (з 28.05.1938 р. по 15.01.1939 р.) капітану держбезпеки Олексію Долгушеву.

На початок листопада 1938 р. під слідством в органах НКВС Київської області перебувало 330 осіб, із них обвинувачених: у «троцькізмі» – 50 ос.; «українській контрреволюції» – 58 ос.; «польській контрреволюції та шпигунстві» – 65 ос.; «антирадянській агітації» – 85 ос.; шкідництво в колгоспах, радгоспах, підприємствах – 26 ос.<sup>17</sup>

Припинення інтенсивної репресивної практики стало помітним лише після ухвалення постанови Раднаркому СРСР і ЦК ВКП(б)У від 17 листопада 1938 р. «Про арешти, прокурорський нагляд та проведення слідства», згідно з якою заборонялися будь-які масові операції, пов'язані з арештом і висланням гро-

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> ГДА СБ України, ф. 16, оп. 31, спр. 92, арк. 19.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Там само, арк. 75.

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Там само, арк. 18.

мадян, встановлювалися персональна відповідальність працівників НКВС та прокуратури за кожний незаконний арешт.

Нижче подаємо документи Галузевого державного архіву Служби безпеки України, в яких розглядаються особливості організації та використання родинного заручництва у каральній практиці сталінського режиму, висвітлюється ставлення киян до політики державного терору в 1937–1938 рр., наслідки масових репресій для різних категорій населення регіону. Матеріали відтворюються згідно з археографічними правилами, мовою оригіналу. Наявні в тексті стилістичні й орфографічні помилки, що не впливають на зміст документа, виправлені без застережень.

### Nº 1

Доповідна записка начальника УНКВС по Київській області М. Шарова наркому внутрішніх справ УРСР І. Леплевському про виселення сімей репресованих із м. Києва станом на 30 червня 1937 р.

30 червня 1937 р.

КИЕВСКОЕ ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ Н К В Д – У С С Р СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

<u>НАРОДНОМУ КОМИССАРУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР</u> <u>КОМИССАРУ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 2-РАНГА</u> тов. ЛЕПЛЕВСКОМУ

г. Киев

# ДОКЛАДНАЯ ЗАПИСКА о ходе выселения семей репрессированных из г. Киева. по состоянию на 30/VI-1937 г.

К моменту получения разнарядки НКВД СССР на места высылки из гор. Киева семей репрессированных<sup>1</sup>, Киевским Об-

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> 23 травня 1937 р. політбюро ЦК ВКП(б) ухвалило постанову, що передбачала «усі сім'ї троцькістів, зінов'євців, правих децистів і учасників інших антирадянських терористичних та шпигунських організацій, розстріляних та засуджених до позбавлення волі на терміни від 5 і вище – з Москви, Ленінграда та Києва виселити у непромислові райони Союзу з

луправлением НКВД, в основном, была закончена подготовительная работа.

26/VI с/г. у семей репрессированных, намеченных нами к высылке, было произведено единовременное изъятие паспортов. Этим мероприятием предупреждена возможность самовольных выездов из г. Киева, в целях уклонения от высылки.

Всего нами изъято по 356 семействам 532 паспорта, принадлежащих лицам, высылаемым из гор. Киева. Изъятые паспорта приобщены к делам на высылаемых.

С 27/VI-с/г. мы приступили к опросу высылаемого контингента. Из числа уже опрошенных лиц отобраны обязательства у 100 семейств. Из них: 1/VII с/г. выезжает 18 семейств, в составе 38-ми человек; 2/VII – 29 семейств, в составе 64-х чел., а остальные включены на 3 и 4 июня с/г.

Все дела на этих лиц оформлены и одновременно с выездом высылаемых по месту назначения будут направлены в соответствующие УНКВД.

В процессе вызовов и опроса лиц, подлежащих высылке, мы столкнулись с рядом обстоятельств, которые вызывают необходимость откладывать окончательное решение о высылке по некоторым делам. Из этих обстоятельств – основные таковы:

- а) пребывание одного из членов семей в частях РККА на терсборах, либо на действительной военной службе;
- б) нахождение кого-либо из членов высылаемой семьи в отпуске, в командировках и прочее;
  - в) беременность либо тяжелое болезненное состояние.

прикріпленням на проживання до визначених пунктів». Див: Лубянка. Сталин и Главное управление госбезопасности НКВД. Архив Сталина. Документы высших органов партийной и государственной власти. 1937–1938. – М.: МФД, 2004. – С.189–190. На виконання вказівки вищого політичного керівництва СРСР нарком внутрішніх справ СРСР М. Єжов 15 червня 1937 р. затвердив інструкцію про порядок підготовки та проведення операції з виселення в адміністративному порядку. На виконання цього репресивного заходу відводився лише місяць – 25 червня – 25 липня 1937 р. Місцями виселення були визначені республіки Середньої Азії, Башкирія, Красноярський край, Північна, Кіровська, Оренбурзька, Омська та Челябінська обл.

Многие жёны или семьи репрессированных выбыли из г. Киева на постоянное местожительство в города, из коих тоже производится выселение, а также в другие области и районы СССР. Обо всех этих лицах мы дополнительно ориентируем соответствующие УНКВД, куда и высылаются все материалы на выбывших – для разрешения вопроса по территориальности.

Самое выселение лиц, от коих отобраны подписки, нами возложено на органы РКМ, которые осуществляют надзор за выполнением обязательств о выезде, вручают билеты и обеспечивают посадку высылаемых на поезда, а также опечатывают квартиры высылаемых для предупреждения самовольных заселений, без согласия местных органов власти.

Одновременно с опросом и оформлением материалов на высылаемых, нами проводится вербовка осведомления для разработки семей, высланных на местах высылки.

На отчётное число нами завербованы четыре осведомителя, на которых приводим следующие характеризующие данные:

С[екретный]/с[отрудник] «ГРОМОВА» – 1901 года рожд[ения], еврейка, по профессии – юрист, быв[ший] чл[ен] КП(б)У с 1924 по 1933 г., исключена из партии, как троцкистка. Муж её АВРУТИС – троцкист, вторично сослан; его брат – АВРУТИС – троцкист, также сослан. Два брата «ГРОМОВОЙ» исключены из партии, как троцкисты. «ГРОМОВА» располагает обширными связями среди троцкистов.

Направляется в г. Бузулук Оренбургской области.

С[екретный]/с[отрудник] «ЦВЕТКОВА» – 1904 г. рожд[ения], полька, врач-инфекционист, жена расстрелянного троцкиста-террориста БЛИНОВА; была членом партии с 1931 по 1937 г., из партии исключена. Политически развита, легко ориентируется в обстановке.

Направляется в г. Ижевск Кировской области.

С[екретный]/с[отрудник] «РОНИН» – 1914 г. рожд[ения], еврей; студент, б[ес]/п[артийный], сын расстрелянного троцкиста-террориста ДОЗОВИКА. Общественно развит. На вербовку пошел охотно.

Направляется в Шалицкий район Челябинской области.

С[екретный]/с[отрудник] «ДНЕПРОВСКАЯ» – 1907 г. рожд[ения], укр[аинка], врач. Жена расстрелянного троцкиста-террориста ЕФИМОВА. Интеллектуально развита, и по личным качествам – отвечает требованиям нашей работы.

Направляется в Петуховский район Челябинской области. Вербовка продолжается. Личные дела вновь завербованных с[екретных]/с[отрудников] нами будут направлены одновременно с другими материалами в УНКВД – по месту высылки.

# НАЧАЛЬНИК УНКВД по КИЕВСКОЙ ОБЛ[АСТИ] СТАРШИЙ МАЙОР ГОСБЕЗОПАСНОСТИ

Шаров<sup>2</sup>

Исх. № 591620 «30» Июня 1937 г. г. Киев.

> ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр. 111, арк. 14–17. Оригінал. Машинопис.

### Nº 2

Спецповідомлення заступника начальника УНКВС по Київській області В. Двінянінова<sup>3</sup> наркому внутрішніх справ УРСР І. Леплевському про відправку із м. Києва сімей, які підлягають виселенню

10 липня 1937 р.

# СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

НАРОДНОМУ КОМИССАРУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР КОМИССАРУ ГОСУДАРСТЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 2 РАНГА тов. Л Е П Л Е В С К О М У

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Шаров (Шавер) Микола Давидович (1897–1939) – в органах ВЧК з 1920 р. Із квітня 1935 р. по січень 1938 р. начальник УНКВС по Київської обл. Із січня 1938 р. – начальник УНКВС по Сталінградській обл. Арештований 27 вересня 1938 р. Розстріляний у лютому 1939 р.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Двінянінов Василь Андрійович (03[16].04.1900-06.1966) – в органах ВЧК із 1919 р. Упродовж серпня 1919 р. – лютого 1920 р. – оперативний комісар та інспектор по боротьбі з бандитизмом секретно-оперативного відділу Пермської губЧК. Із грудня 1922 р. по липень 1924 р. – начальник

# СПЕЦСООБЩЕНИЕ.

9-го июля подлежащих выселению из Киева отправлено десять семейств:

Челябинскую области 3 семьи - 6 человек;

Оренбургскую область 2 семьи - 4 человека;

Кировскую область 5 семей - 10 человек;

Всего с начала выселения отправлено 166 семейств.

За 9-е июля отобрано обязательств о выезде 6 семейств.

Из подлежащих выселению приостановлена отправка 64 семейств, подходящих под лагерный контингент.

Всего отобраны обязательства о выезде из Киева от 264 семейств.

ЗАМ[ЕСТИТЕЛЬ] НАЧ[АЛЬНИКА] УНКВД ПО КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ КАПИТАН ГОСБЕЗОПАСНОСТИ

Двинянинов

№ 608985 «*10*» июля 1937 г.

ГДА СБ України, ф.16, оп. 30, спр. 111, арк. 24. Оригінал. Машинопис.

Луганського окрвідділу ДПУ. Із вересня 1924 р. - начальник Лубенського окрвідділу ДПУ. Із серпня 1927 р. - начальник Сумського окрвідділу ДПУ. Із лютого 1929 р. – начальник Мелітопольського окрвідділу ДПУ, помічник начальника Харківського окрвідділу ДПУ. Із вересня 1930 р. заступник начальника Харківського оперсектора ДПУ. Із 27.02.1932 заступник начальника Харківського облвідділу ДПУ. Із жовтня 1932 р. – начальник Чернігівського облвідділу ДПУ. Із серпня 1933 р. по червень 1935 р. – начальник дорожньо-транспортного відділу ОДПУ/ГУДБ НКВС Південно-Західної залізниці. Із травня 1936 по серпень 1937 р. – помічник, заступник начальника УНКВС по Київській області. 19 серпня 1937 – 26 грудня 1939 рр. – начальник дорожньо-транспортного відділу ГУДБ НКВС Омської залізниці. У 1938 р. – т.в.о. заступника начальника УНКВС Омської обл. Наприкінці грудня 1939 р. усунутий з посади за порушення законності та відряджений у розпорядження ГТУ НКВС СРСР. Із березня 1941 р. - начальник УНКВС Мінської області. У 1956 р. звільнений в запас через хворобу. Помер у Калузі. Звання: капітан державної безпеки (08.01.1936), підполковник державної безпеки (11.02.1943), полковник державної безпеки (11.09.1943).

# Nº 3

Доповідна записка начальника УНКВС по Київській області М. Шарова наркому внутрішніх справ УРСР І. Леплевському про виселення з м. Києва сімей засуджених за контрреволюційну діяльність

12 липня 1937 р.

# <u>КИЕВСКОЕ ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ НКВД.</u>

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

НАРОДНОМУ КОМИССАРУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР КОМИССАРУ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 2 РАНГА тов. ЛЕПЛЕВСКОМУ

# ДОКЛАДНАЯ ЗАПИСКА

о ходе выселения из г. Киева семей осуждённых за к[онтр] p[еволюционную] деятельность.

По состоянию на 12/VII-1937 г.

В дополнение к нашим докладным запискам за № 523666, 591620, 523741 сообщаем, что из общего учтенного контингента осуждённых по г. Киеву, подлежащих выселению, согласно инструкции НКВД СССР от 15/VI-[19]37 г. – 511 семейств, на отчётное число отобраны обязательства о выезде от 271 семьи.

Приостановлено выселение 34-х семейств по следующим причинам:

- а) наличие в семьях осуждённых военнослужащих, о коих запрошены указания НКВД СССР 5 семей;
- б) наличие коечных больных или беременных женщин в решающем периоде беременности 9 семей;
- в) наличие кадровых рабочих и проч., в отношении коих запрошены указания НКВД СССР 5 семей;
- г) отсутствие окончательных решений судебных органов на глав семей, дела о коих рассматриваются в кассационном порядке 10 семей.

Выбыли в различные города СССР – 56 семей осуждённых, в том числе: в Москву – 10 семей, в Ленинград – 2 семей, Ростов

н/Д[ону] – 1 семья и в другие города – 43 семьи, о чем сообщено соответствующим Управлениям НКВД по месту их нахождения.

18 семей осуждённых, находившиеся на учёте, как не имевшие прямого родственного отношения и не состоявшие на иждивении у осуждённых, освобождены от выселения и снимаются с учёта.

После окончательной проверки не установлены на жительстве в г. Киеве – 44 семьи.

Оказалось в учтённом количестве одиночек, не имеющих семейств – 69 чел.

Подлежат оформлению с отобранием обязательств о выезде – 19 семей.

На отчётное число выехали из г. Киева, в порядке выполнения обязательств – 194 семьи, в количестве – 501 чел.

В том числе:

В Оренбургскую область	- 63	семей, в составе	- 171	чел.
Челябинскую	- 56		- 141	-"-
Кировскую	- 41		- 107	-"-
- <sub>"</sub> - Омскую - <sub>"</sub> -	- 14		- 38	-"-
Узбекскую ССР	<b>-</b> 9		- 17	-11-
Казахскую ССР	- 3		- 7	-"-
Туркменскую ССР	- 3		- 6	-"-
в Северную область	- 1		- 10	-"-
Красноярск.	- 4		- 10	-"-

Отобраны для отправления в лагеря, согласно Вашей телеграммы № 58231, – 64 семьи.

Остается к отправлению из г. Киева по отобранным обязательствам – 37 семей.

Таким образом, на протяжении ближайших дней выселение из г. Киева семей осуждённых будет закончено, за исключением тех, что отобраны для направления в лагеря.

Принимаем меры к тому, чтобы отложенные по различным причинам дела высылаемых в кратчайший срок обеспечить оформлением для проведения высылки этих семей.

Одновременно с этим, нами, в соответствии с инструкцией НКВД СССР от 15 июня с. г., приступлено к подготовке выселения исключённых из партии.

Учтено на сегодняшний день, по данным парторганизации – 597 чел., на которых мы собираем выписки из решений партийных комитетов и производим установку о наличии таковых на жительства в гор. Киеве.

О ходе дальнейшей работы сообщим в последующей очередной информации.

# НАЧАЛЬНИК УНКВД по КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ СТАРШИЙ МАЙОР ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

[Шаров]

«12» июля 1937 года.

№ 589850.

г. Киев.

ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр. 111, арк. 20–25. Засвідчена копія. Машинопис.

# Nº 4

Доповідна записка заступника начальника УНКВС по Київській області В. Двінянінова заступнику наркома внутрішніх справ УРСР В. Іванову про кількість виселених з м. Києва сімей репресованих

14 липня 1937 р.

# СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

# ЗАМЕСТИТЕЛЮ НАРОДНОГО КОМИССАРА ВНУТРЕННИХ Д Е Л – У С С Р КОМИССАРУ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 3-го Р А H $\Gamma$ А

тов. И В А Н О В У В.Т.<sup>4</sup>

13-го июля из Киева выехало 27 репрессированных семейств, в составе 71 человека. Из них:

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> На документі штамп «ЗАМ НАРКОМА ДОЛОЖЕНО».

- В Узбекскую 5 семей, в составе 18 человек;
- В Казахскую 1 семья, состоящая из двух человек;
- В Архангельскую 2 семьи, в составе 6 человек;
- В Челябинскую 5 семей, в составе 13 человек;
- В Омскую 10 семей, в составе 24 человек;
- В Башкирскую 2 семьи, в составе 3 человек;
- В Кировскую 1 семья, в составе 2 человек;
- В Красноярскую 1 семья, в составе 3 человек.
- Всего с начала операции из г. Киева выселена 221 семья.

# ЗАМ[ЕСТИТЕЛЬ] НАЧ[АЛЬНИКА] УНКВД ПО КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ КАПИТАН ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

№ 523786

«14» июля 1937 г.

г. Киев

ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр. 111, арк. 25. Оригінал. Машинопис.

### No 5

Доповідна записка начальника УНКВС по Київській області М. Шарова наркому внутрішніх справ УРСР І. Леплевському про виселення з м. Києва сімей засуджених та виключених з лав КП(б)У

11 серпня 1937 р.

# КИЕВСКОЕ ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ НКВД УССР

НАРОДНОМУ КОМИССАРУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР КОМИССАРУ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 2-го ранга тов. ЛЕПЛЕВСКОМУ

# ДОКЛАДНАЯ ЗАПИСКА О ХОДЕ ВЫСЕЛЕНИЯ ИЗ г. КИЕВА СЕМЕЙ ОСУЖДЁННЫХ И ИСКЛЮЧЁННЫХ ИЗ КП(Б)У

# По состоянию на 11 августа 1937 г.

Результаты операции по выселению из г. Киева семей осуждённых и исключённых из КП(б)У троцкистов, зиновьевцев,

правых и проч. на отчётное число характеризуется следующими данными:

ВСЕГО выселено из г. Киева – 464 семейства в составе – 936 человек. Из них:

Семей осуждённых 360 в составе 643 человек Семей исключённых 104 --- 293 ---

# Из числа высланных направлено:

Место высылки	Семей осужден.		Семей исключ.		ВСЕГО	
	Семей	Человек	Семей	Человек	Семей	Человек
В Оренбургскую область	63	171	1	3	64	174
В Челябинскую	63	160	-	-	63	160
В Узбекскую ССР	23	46	34	105	57	151
В Омскую область	34	85	13	30	49	115
В Кировскую – " –	44	114	-	-	44	114
В Башкирскую АССР	2	3	32	97	34	100
В Киргизскую ССР	2	6	14	36	16	42
В Казахскую ССР	10	19	6	17	16	36
В Северную область	7	16	2	3	9	19
В Красноярскую обл.	7	17	1	1	8	18
В Туркменскую ССР	3	6	_	-	3	6
В Таджикскую ССР	_	-	1	1	1	2

Подлежит выезду 13–17 сего месяца 29 семейств, в том числе:

Семей осуждённых - 4

Семей исключ[ённых] - 25

Отобрано для направления в лагеря – 92 семьи, осуждённых по 1, 2 и 3-й категории $^5$ , включая и тех, на которых нами получены приговоры, вынесенные за последнее время.

 $<sup>^{5}</sup>$  Так у тексті.

В связи с указанием № 58614 Наркома Внудел СССР – Генерального Комиссара Государственной Безопасности тов. ЕЖОВА, нами пересмотрен состав семей, намеченных ранее к отправке в лагеря. В списки лагерного контингента внесены изменения соответственно указаниям Наркома в отношении лиц, подлежащих исключению из списков как не подпадающих под действие инструкции, а равно и в отношении вновь установленных членов семей, для дополнения списка лагерного контингента.

Указанные выше изменения 5.VIII. [19]37 года направлены нами на утверждение IV Отдела УГБ НКВД УССР<sup>6</sup>.

Дополнительно к ранее проведённым вербовкам осведомления для разработки высылаемых на местах высылки нами завербован с[екретный]/с[отрудник] «НОВИКОВ», 1907 г. р., уроженец Винницкой области, еврей, служащий, бывш[ий] член ЛКСМУ с 1924 г., б[ывший] член КП(б)У с 1931 г. В 1935 г. и в 1936 г. дважды исключался из КП(б)У за участие в к[онтр]-р[еволюционной] троцкистской группировке в 1927 году.

Высылается в Башкирскую АССР.

Таким образом, с начала операции по выселению из г. Киева семей осуждённых и исключённых из КП(б)У, нами завербованы 9 осведомителей.

Вербовку продолжаем.

# НАЧАЛЬНИК УНКВД ПО КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ СТАРШИЙ МАЙОР ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

[Шаров]

*«11»* августа 1937г. № 601136.

> ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр. 111, арк. 60–62. Засвідчена копія. Машинопис.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Йдеться про секретно-політичний відділ (СПВ) УДБ НКВС УРСР, що здійснював боротьбу з ворожими політичними партіями та антирадянськими елементами. На серпень 1937 р. посаду начальника 4-го відділу УДБ НКВС УРСР займав старший лейтенант держбезпеки Матвій Михайлович Герзон (06.11.1906–23.09.1938).

### Nº 6

Доповідна записка начальника УНКВС по Київській області М. Шарова наркому внутрішніх справ УРСР І. Леплевському про виселення зі столиці України родин репресованих

21 серпня 1937 р.

# КИЕВСКОЕ ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ НКВД СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

НАРОДНОМУ КОМИССАРУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР КОМИССАРУ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 2-го РАНГА тов. ЛЕПЛЕВСКОМУ

# ДОКЛАДНАЯ ЗАПИСКА О ХОДЕ ВЫСЕЛЕНИЯ ИЗ г. КИЕВА СЕМЕЙ ОСУЖДЁННЫХ И ИСКЛЮЧЁННЫХ ИЗ КП(Б)У

По состоянию на 20 августа 1937 г.

Результаты операции по выселению из г. Киева семей осуждённых и исключённых из КП(б)У по состоянию на 20 августа 1937 г. определяется следующими данными:

Всего выслано из г. Киева – 403 семейства в составе – 1038 человек. Из этого числа:

Семей осуждённых 263 в составе 651 человек – " – [исключённых] 140 – " – 387 – " –

По месту назначения, высланные из г. Киева семьи осуждённых и исключённых из КП(б)У распределяются так:

Место высылки	Семей осужден.		Семей исключ.		ВСЕГО	
	Семей	Человек	Семей	Человек	Семей	Человек
Оренбургская обл.	63	171	1	3	64	174
Челябинская обл.	63	160	-	-	63	160
Узбекская ССР	23	46	36	109	55	155
Омская область	36	85	15	34	51	119
Казахская ССР	13	27	31	88	44	115
Кировская область	44	114	_	_	44	114

Башкирская АССР	2	3	35	108	37	111
Киргизская ССР	2	6	18	40	20	46
Северная область	7	16	2	3	9	19
Красноярская обл.	7	17	1	1	8	18
Туркменская ССР	3	6	-	-	3	6
Таджикская ССР	-	_	1	1	1	1

В соответствии с последними указаниями 4 Отдела ГУГБ НКВД СССР, высылка из г. Киева в Красноярскую область, а также в Таджикскую, Казахскую и Узбекскую ССР нами прекращена.

Помимо указанного выше числа лиц, высланных из г. Киева, подготовлено к высылке в ближайшие дни 12 семейств, из коих 3 семьи осуждённых и 9 семей исключённых из партии.

Оформление значительного числа дел на исключённых из КП(б)У нами отложено; это касается бывших коммунистов, исключённых из КП(б)У не за непосредственную причастность, а за связи и покрывательство троцкистов и правых.

На наши неоднократные запросы в отношении этой категории до сего времени мы ответов не имеем, ввиду чего вопрос о высылке этих лиц из г. Киева продолжает оставаться открытым.

Дополнительно к ранее проведённым вербовкам осведомления для разработки высылаемых из г. Киева лиц, нами завербовано ещё 2 осведомителя, на коих сообщаем следующие характеризующие данные:

осв[едомитель] «ОЛЬГА», 1901 г. р., уроженка Польши, еврейка, из семьи рабочего, по профессии агроном, с 1919 по 1921 г. служила в РККА, бывший член КП(б)У с 1917 г., в 1927, 1934 и 1935 г. исключалась из КП(б)У за троцкизм, к которому примкнула в 1927 г. Муж ее ХЕМЕЛЕВЦОВ В.П., бывший член КП(б)У с 1925 г., мелиоратор, [в] 1934 г. исключён из КП(б)У, осуждён и выслан за вредительство.

Выслана в Башкирскую АССР.

Осв[едомитель] «ДЕВЛЕТ», 1894 г. р., урож[енец] г. Тульчин Винницкой области, еврей, по профессии шапочник, бывший

директор швейной фабрики, бывший член КП(б)У с 1931 г. по 1936 г., исключён из партии как троцкист.

Выслан в Башкирскую АССР.

Всего завербовано с начала операции 11 осведомителей. Вербовку осведомления для разработки и освещения высылаемых из г. Киева – продолжаем.

За последнее время имели место случаи единичных и групповых жалоб высланных из г. Киева лиц в К[иевское] О[бластное] У[правление] НКВД на отсутствие жилья и работы на месте их высылки. Такие жалобы поступили к нам от некоторых лиц, высланных в Киргизский р-н Казахской АССР<sup>7</sup>, на что мы считаем нужным обратить Ваше внимание.

НАЧАЛЬНИК УНКВД ПО КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ СТАРШИЙ МАЙОР ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

[Шаров]

№ 601292

«21» августа 1937 года

г. Киев

ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр. 111, арк. 73–75. Засвідчена копія. Машинопис.

### Nº 7

Витяги із приватного листування про арешти, що проводилися співробітниками УНКВС у м. Києві влітку 1937 р.

19 вересня 1937 р.

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

С В О Д К А ВЫДЕРЖЕК ИЗ КОРРЕСПОНДЕНЦИИ ПО ВОПРОСУ ПРОВОДИМЫХ АРЕСТОВ ОРГАНАМИ НКВД ПО ГОРОДУ К И Е В У

# г. Артемовск, Союзмука, АНДРЮЩЕНКО.

...В Киеве чувствуется радостная жизнь, однако надо глядеть в оба, здесь оказалось главное контрреволюционное на-

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Казахская Автономная Социалистическая Советская Республика (рос.) – адміністративно-територіальна одиниця у складі РРФСР, яка існувала з червня 1925 р. по грудень 1936 р. на території сучасного Казахстану.

ционалистическое ядро, они хотели продать Украину фашизму. Вся эта публика находится в надлежащем месте...

Киев, Пироговская 2/57, КОЗАРЬ.

# <u>г. Крапоткин</u><sup>8</sup>, <u>КУРЕНКО А.</u>

…Наши предположения о ХВЫЛЕ<sup>9</sup> – верны. Он – агент Гестапо. 12 лет работал шпионом и настоящее его фон-барон. Сейчас он в руках, в ЕЖОВЫХ рукавицах. Верится с трудом, но факт… Киев. В. ПЕТУХОВ.

# Донбасс, Ворошиловград, ЛОГВИНЕНКО.

...ХВЫЛЮ арестовали, он оказался немецким шпионом. В 1927 г., живя в России, он переменил имя, отчество и фамилию, выучил украинский язык, пробрался в партию, заслужил орден Ленина и заворачивал своими шпионскими делами, а на самом деле он – барон германский...

Киев, Наташа...

# Харьков, до востребования БРОВИЧЕВУ.

...На заводе у нас много новостей. Директора сняли с работы, механика и инженера уволили, как троцкистов. Может быть, теперь улучшится работа, т. к. всех троцкистов выгнали. Они систематически срывали план и разгоняли рабочую силу...

Киев, брат.

# Херсон, Нижняя 27/14, РЫЛЬСКОМУ.

...У нас в институте дела неважные. Наш комитет комсомола распустили за плохое руководство. Секретаря сняли и вынесли выговор. Наше собрание носило признательный характер. Комсомольцы выходили на сцену и признавались в своих грехах. Многих исключили за связь с шпионами, троцкистами и т. д.

Киев, Голосеево...

# м. Семеновка, Черниговской обл. АНАНЧЕНКО.

...В нашем институте прошла большая пертурбация в связи со вскрытием целого ряда вредителей – врагов народа. Враги

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Так у тексті. Йдеться про місто Кропоткін Краснодарського краю.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Йдеться про начальника управління у справах мистецтва при РНК УРСР Андрія Ананійовича Хвилю (справжнє прізвище Олінтер), якого арештували у справі «буржуазно-націоналістичної організації колишніх боротьбистів».

народа пускали свои корни, свои вражеские щупальца в разные уголки, а особенно по системе высших школ. Всю верхушку нашего института забрали<sup>10</sup>. Трудно себе представить ту жуткую картину издевательства над студентами, которую допускали лица, возглавлявшие институт. Сейчас изучают людей дальше, чтобы до конца выкорчевать корни врага...

Киев, Голосеево, ветеринарный ин-т, АНАНЧЕНКО.

# Носовский р-н, х. Сулак, ЦЫГАНКО.

...В інституті відкрито цілу троцькістську шайку, яка була з професорів, декана, асистентів, доцентів й інших троцькістів. У цю шайку попав і теперішній директор Ніжинського технікуму. Його скоро теж здадуть до суду. Шайки троцькістів відкрито у Наркомземі, по різних районах, органах та підприємствах...

Киев, Голосеево, ветеринарный институт, ЦЫГАНКО.

# м. Белиловка, Ружинского р-на, ДОНЧАКУ.

...ХВИЛЯ – ворог народу. Виявилось, що він не ХВИЛЯ, а фонбарон ГОФШТЕЙН, німець, який має справи з ГІТЛЕРОМ. Ось тобі пильність. Кричать вороги, вороги, а їх не бачать. Ясно було видно, чому дочка ХВИЛІ вчиться в німецькій школі, але це прошло мімо всіх. Ось таких баронів у нас немало. З ХВИЛЕЮ був у близких відношеннях наш професор КАГАНОВИЧ...

Киев, Красноармейская № 61, студент КОЛЕСНИЧЕНКО.

# Казатин, Либкнехта № 6, ДМИТРИК.

…Уже третий день идет собрание КСМ $^{11}$ . У нас в институте $^{12}$  раскрыли банду троцкистов-диверсантов. В результате действия этих вредителей был сорван план в прошлом году и имеем сейчас 3.000 хвостов – т. е. передержек.

Киев, Индустриальный ин-т, ДМИТРИК.

<sup>10</sup> У 1937 р. було заарештовано директора Київського ветеринарного інституту Андрія Петровича Любченка, який разом з братом Панасом Любченком (голова РНК УРСР) нібито входив до керівної групи «буржуазно-націоналістичної організації колишніх боротьбистів».

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> КСМ - Коммунистический союз молодежи (рос.)

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Йдеться про Київський індустріальний інститут, який у 1948 р. змінив назву на Київський політехнічний інститут.

<u>Донбасс, ст. Должанская, ш. 14/17, КОЗЬМИНУ.</u> ...Секретаря ЦК Комсомола Украины АНДРЕЕВА<sup>13</sup> арестовали, как вредителя-троцкиста, а наша комсомольская организация большая в Киеве и была главным пунктом для троцкистов...

Киев, студент Индустриального ин-та.

# Первомайск, ВЕРЖЕХОВСКОМУ Т.И.

...Пережил и переживаю за мерзкие поступки отца. Подлец, он сделался врагом народа, а я за него отвечаю. Связался со всякой сволочью, залез в болото и сам попался. Черт с ним. Я проклинаю его, гада, даже не хочу слышать о нём, ибо за него я должен отвечать морально и нести ответственность...

Киев, Коля...

# Донбасс, Константиновка, ЧЕРНОБАЕВОЙ.

...Сочувствуем твоему горю. Может быть, это недоразумение, т. к. он не был похож на человека враждебного нам, но если он враг, то пусть понесёт должное наказание...

Киев, Борщаговская 48, ЧЕРНОБАЕВ.

<u>Д</u>[непро]<u>/Петровск, Литейная 8/25, ЧЕРНЯХОВОЙ.</u> ...Очень хорошо, что выявляем всех сволочей. Недаром ЕЖО-ВУ дали орден ЛЕНИНА<sup>14</sup>. Правда, за такую заслугу, за такую работу этого мало, мала ему награда, его надо нам всем расцеловать. Он и наша партия спасли нашу жизнь...

Киев, 50, п/ящ. 83/2, боец ЧЕРНЯХОВ.

# Донбасс, Святовское, РАДЧЕНКОВОЙ.

...С тех пор, как у нас раскрыли банду врагов народа и по-снимали с руководящих постов всю сволочь, условия службы сразу стали иными. Обращение начальства стало другое, распорядок дня стал лучше, словом заметно, что нет вредителей, которые руководили нами. Мы всех врагов народа сметём с

 $<sup>^{13}</sup>$  1-й секретар ЦК ЛКСМУ Сергій Ілліч Андрєєв заарештований органами НКВС 1 липня 1937 р. Засуджений до розстрілу 21 жовтня 1937 р.

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Вищу нагороду Радянського Союзу нарком внутрішніх справ СРСР М. Єжов отримав у липні 1937 р. «за видатні успіхи у справі керівництва органами НКВС по виконанню урядових завдань».

лица земли, чтобы не пачкали наш Советский Союз – так говорят тысячи бойцов в один голос...

Киев, 28, п/ящ. 47, НАГОРНЫЙ.

# с. Окип, Сенчанский р. Харьковской обл. ГЛУШКО И.Я.

...Выявляют у нас вредителей, троцкистов, шпионов и убийц, стремящихся восстановить капитализм в нашей стране. Многих наши славные органы НКВД выявили врагов народа на Украине и в Москве. Война нарастает, но мы ее не боимся и дадим должный отпор...

Киев, Вышгород, п/ящ. 81, ПАНИСЕНКО С.Я.

# <u>Максимовский с[ель]/с[овет] Д[непро]/Петровской обл.</u> <u>СУРИКУ.</u>

...Из нашей части забрали врагов народа, судьба которых будет такая же, как АМЕЛИНА<sup>15</sup> и др. Наша Красная армия заверяет Правительство, что в случае, если враг нападёт, мы разобьём его на его же территории...

Киев, 91, п/ящ. 18, боец СЕРИКОВ.

# Д[альне]-В[осточный] К[рай], Гродеково, п/ящ. 18, ГОРБАЧЕВУ.

...Украина здорово была засорена врагами народа, но Николай Иванович ЕЖОВ дает им крепкую встряску. Собакам собачья смерть...

Киев, 55, п/ящ. 61, фамил. неразборчивая.

# ст. Калач, Воронежская обл. НЕЗАВЫЩЕНКО М.

…НКВД корчует беспощадно троцкистов и других врагов родины. Сняли почти всю головку Украины…

Киев, 56 ж. д. и. НКВД, боец НЕЗАВЫМЕНКО.

# Ярославская обл. Кострома, МАСЛЕННИКОВУ.

...Тут на Украине много вредителей. XATAEBИЧ¹6 тоже оказался предателем. В ЦК ЛКСМУ много было врагов народа.

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Начальника політичного управління Київського військового округу, армійського комісара 2-го рангу Михайла Петровича Амеліна (1896—1937) заарештовано 19 червня 1937 р., як учасника «військово-фашистської змови» у лавах РСЧА.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> 2-й секретар ЦК КП(б)У *Мендель Маркович Хатаєвич (Мордухович)* заарештований 9 липня 1937 р. у Москві. Наприкінці жовтня 1937 р.

Вообще здесь много руководителей оказались изменниками родине...

Киев, 4 м[ото]/м[еханизированный] полк, подпись неразборчивая.

# <u>Днепродзержинск, Стасова 72, СНИТЬКО.</u>

…В Киеве выявляют много вредителей. Вредителями-изменниками родины являются негодяи АМЕЛИН, ПОПОВ<sup>17</sup>, АНД-РЕЕВ и др. Они предательски действовали за восстановление капитализма в нашей стране. Наше правительство принимает все меры к тому, чтобы этих врагов уничтожить...

Киев, лагерь Вышгород, п/ящ. 81 ПАНАСЕНКО С.Я.

# Лубны, п/ящ. 33, ОЛЕЙНИКУ.

…Арестовали много врагов народа: ВАСИЛЕНКО<sup>18</sup>, ХАТАЕ-ВИЧ, БАЛИЦКИЙ<sup>19</sup>, ШЕЛЕХЕС<sup>20</sup>. Много было врагов на Украине, но мы их не выявляли, были слепы, а теперь нам открыл глаза тов. ЕЖОВ…

Киев, 36, п/ящ. 131, боец ГЛЕБОВ В.С.

А[зово]-Ч[ерноморский] К[рай], ст. Удобная, ОМЕЛЬЧЕНКО. ...Засорённость врагами народа, троцкистами, шпионами очень большая. ЦК ЛКСМУ руководили враги народа АНДРЕЕВ и КЛИНКОВ, которые разоблачены и уничтожены. У нас в армии тоже выявлены враги народа. Они хотели затопить нашу

засуджений до розстрілу за звинуваченням у керівництві «правотроцькістським блоком» у Дніпропетровську (нині – м. Дніпро).

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Директор Інституту Маркса, Енгельса, Леніна при ЦК КП(б)У, секретар ЦК КП(б)У *Микола Миколайович Попов* заарештований 17 червня 1937 р. органами НКВС. Загинув у 1938 р.

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Народний комісар фінансів Української РСР *Марко Сергійович Василенко* арештований 13 серпня 1937 р.

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Колишнього наркома внутрішніх справ УРСР Всеволода Аполлоновича Балицького заарештовано 7 липня 1937 р. за наказом наркома внутрішніх справ СРСР М.Єжова за звинуваченням в організації «антирадянського заколоту в НКВС УРСР».

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Йдеться про першого заступника Голови Ради Народних Комісарів УРСР *Іллю Савелійовича Шелехеса*, арештованого співробітниками НКВС 23 червня 1937 р.

доблестную Красную армию в крови, они создавали такие условия, чтобы красноармейская масса волновалась. Но железный Нарком Внутренних Дел – тов. ЕЖОВ выкорчёвывает до самого конца врагов народа и даст им пулю в лоб...

Киев, 36, п/ящ. 70, ШЕСТОПАЛОВ.

# Киев, Мирная № 8 кв. 13, КАРПЕНКО.

...Не только ты один рад судьбой предателей родины. Это есть гнев и приговор 170 миллионного народа<sup>21</sup>. Пусть помнят кровожадные тираны, что 170 миллионный народ расплатится за всё и за потопленные пароходы...

Киев, Вышгород, п/ящ. 629, ДУДКО В.Р.

# Харьков, хут. Залютного, СТОГНИЮ.

...Сколько в Советском Союзе имелось и ещё имеются троцкисты, которые хотели отдать нашу страну фашистам. В этом замешана вся верхушка. Но это им не удалось и они все будут уничтожены...

Киев, п/ящ. 16, Т. П. С.

# ст. Суровикина Сталинградской железной дороги, ГУСКИНУ.

...В нашем округе, в военных рядах сняли всех главнокомандующих, комбригов, начальников штабов, полковников авиации и артиллерии, начальников пулемётных полков, политотделов. Все они оказались врагами народа. Арестовали в Киеве несчётного количество людей. Чуть ли не каждый день забирают секретарей, партячеек, выявляют всё новых и новых врагов народа. Хорошо, что их выявили, мы теперь уверены в победе...

Киев, п/ящ. 38, ГУСКИН.

# <u>А[зово]Ч[ерноморсий]К[рай], Дубовский р-н, совхоз.</u> ЛЕСОВОМУ.

...Командир бригадный КАРЕВ $^{22}$  оказался троцкистом. Уже сидит в тюрьме. Сейчас ДМИТРИЕВ за комбрига. Живем сейчас

 $<sup>^{21}\,3</sup>$ гідно всесоюзного перепису населення у січні 1937 р. у СРСР проживало 162 млн громадян.

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> Командир 135-ї стрілецько-кулеметної бригади РСЧА *Герман Степанович Карєв* заарештований 11 серпня 1937 р. та засуджений до вищої міри покарання 17 жовтня 1937 р.

лучше. Вообще теперь на Украине катавасия троцкистов и националистов. Их раскрыли во многих районах Украины. Вот уже развелось добра на советской земле...

Киев, 50, п/ящ. 72, ШЕПТУХИН.

# Оренбург, ул. Кобозьева 10, АРТЕМЬЕВОЙ.

Аресты – пачками. Арестован ХВЫЛЯ, оказался германским офицером. Снят и арестован генеральный прокурор<sup>23</sup> и его два помощника. Наркомюст, директор банка и масса других видных работников. Во всех аппаратах генеральная чистка, конечно, страдают мелкие сошки.

Определиться на службу, даже с высшим образованием, весьма трудно. Везде отказ. Погибать ещё не хочется! А, по-видимому, предстоит в скором времени...

Киев, Петр...

# Запорожье, Октябрьск. № 3, ФЛИНК.

...Приказом по Наркомату я переведён в другое управление, где сейчас неважные дела. Ты знаешь, что я – бывший член партии и в сегодняшней обстановке я должен сидеть на месте и ожидать прекращения тех перегибов и извращений «о бдительности», которые имеют место по отношению ко всем бывшим членам партии...

Киев, Почтамт, до востреб. Борис...

# Северный Край, п/с Княжий Погост, ЗУБКОВУ И.Я.

...Ты себе не представляешь, как я страдаю. Всюду одна, помощи нет. Я погибаю. Черт с ним, но жаль детей, им только жить, цвести в Сталинской Конституции, а они гибнут, они считают дни, когда увидят папу, который напрасно сидит. Я сейчас так настроена, что если бы мне дали оружие, то у меня не дрогнула бы рука расстреливать этих мерзавцев, которые засели во власти и делают такую подлость-вредительство. Волосы встают дыбом, что они делали. Я приветствую правительство и одобряю их решения.

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> Йдеться про Григорія Абрамовича Айзенберга-Желєзногорського (1896—1938), якого у серпні 1937 р. звинуватили у троцькізмі та звільнили з посади генерального прокурора УРСР і виключили з лав КП(б)У Арештований 28 квітня 1938 р. Розстріляний в ніч на 23 вересня 1938 р.

Фашистских наймитов, сволочей ещё много не выявлено. НКВД не спит, всё равно Советская власть будет цвести. Обидно, что честный рабочий, которого Советская власть вывела в люди, сидит в заключении. Тебя, наверное, засадили троцкисты. Я буду писать товарищу СТАЛИНУ об этом. Твой начальник КИСКИН, который тебя арестовал, сам сейчас арестован. Он оказался троцкистом, ты стал его жертвой ...

Киев, ул. Горького 110, ЗУБКОВА М.С.

# г. Балта, ул. Сталина 34, АДАМОВИЧ

...Итак, свершилось то, чего я так всё время боялась. Колю арестовали. Я уже столько слез выплакала, что нет уже сил ходить. Вещи описали, и я жду ещё более страшной расплаты. Меня снимут с работы. Мне остается только прикончить себя и Иру. Я верю, что Коля ни в чём не виноват, а если и есть вина, то косвенная. Три раза была в НКВД и мне не хотят говорить, где находится Коля и кто его следователь. Вам нужно приехать к нам в Киев...

Киев, Назарьевская ул. 15 кв. 25, подпись Ада.

# <u>Ленинград, 7 Отд. Обводный канал № 47, кв. 3,</u> ЯКОВЛЕВОЙ А.И.

...Сегодня был суд. Ему присудили 10 лет. Клянусь, ни за что. На него наговорили то, что ему и во сне не снилось. «Нашли врага народа», а он никогда не был и не собирался быть. За два месяца, я его сегодня видела впервые. У него очень угнетённое моральное состояние. За что такая жестокая несправедливость. Клянусь, он никогда не был врагом. Кому верить и где искать справедливость?

До этого момента я не верила, что могли засудить без вины, а теперь я убедилась в этом. Если бы не ребятишки я поехала бы с ним, душа моя разрывается на части.

Сегодня секретарь трибунала предложил мне: если я не могу содержать детей, то чтобы я подала заявление и они пристроят детей в детские дома. Они воображают, что делают большое одолжение, отнимут отца, убьют морально всю семью, а потом возьмут детей в детдома. Если бы ты знала, какое у меня состояние. Захотели съесть – съели и не подавились. Ну что ж, я

понимаю их политику, им нужны бесплатные работники, ну и берут. Что для них человеческие страдания? Это раз плюнуть. Мне кажется, что я схожу с ума. Я верю только ему и больше никому. Он меня в жизни ещё ни разу не обманул, я его в жизни не забуду и не откажусь от него. Я никому не продамся, пусть мне хоть сулят золотые горы ...

Киев, Январского Восстания № 3 кв. 26, М. Н. ЯКУБОВИЧ.

Нач[альник] 2 Отдела УГБ НКВД УССР Ст[арший] Лейтенант Государственной Безопасности

 $Джирин^{24}$ 

«19» сентября 1937 г. № *2875/Сн.* гор. К и е в.

> ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр. 129, арк. 341–352. Оригінал. Машинопис.

## Nº 8

Наказ заступника наркома внутрішніх справ УРСР М. Степанова<sup>25</sup> Управлінню держбезпеки НКВС УРСР та Управлінню робітничо-селянської міліції НКВС УРСР про виселення іноземців, які мешкали у м. Києві

5 жовтня 1937 р.

# СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

ЗАМ[ЕСТИТЕЛЮ] НАЧАЛЬНИКА З ОТДЕЛА УГБ НКВД УССР КАПИТАНУ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ тов. САМОЙЛОВУ<sup>26</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> Джирін Давид Ізраїлевич (1904–1938) – у липні 1937 – лютому 1938 рр. начальник 2-го (оперативного відділу [Оперод] – обшуки, арешти, зовнішнє спостереження) УДБ НКВС УРСР. У квітні 1938 р. арештований і в серпні 1938 р. вироком Військової колегії Верховного Суду СРСР засуджений до вищої міри покарання.

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Степанов Михайло Архипович (1900–1940) – в органах ВЧК із 1920 р. На посаді заступника наркома НКВС УРСР перебував у період з 20 липня 1937 р. по 31 січня 1938 р.

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> *Самойлов (Бесидський) Самуїл Ісакович* (1900–1938) – в органах ВЧК із 1920 р. Із січня 1937 по квітень 1938 рр. – перебував на посаді заступ-

# НАЧАЛЬНИКУ 9 ОТДЕЛА УГБ НКВД УССР СТАРШЕМУ ЛЕЙТЕНАНТУ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ тов. ПЕТРОВУ<sup>27</sup>

# ЗАМ[ЕСТИТЕЛЮ] НАЧАЛЬНИКА УРКМ НКВД УССР МАЙОРУ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ТОВ. КАМИНСКОМУ<sup>28</sup>

По моему требованию УРКМ НКВД УССР представило мне список на 536 человек иностранно-подданных, проживающих в г. Киеве.

Из этого списка видно, что подавляющее большинство иностранно-подданных работают в наших советских, хозяйственных, кооперативных и прочих учреждениях.

Циркуляр НКВД СССР № 68 от 22/VIII с.г. о нажиме на иностранно-подданных в целях выселения их из пределов СССР полинии УГБ и УРКМ выполняется плохо и нерешительно.

Совершенно непонятно, почему мы терпим у себя такое большое число иностранцев (всего по УССР зарегистрировано 5404 чел.) и не только терпим, но и держим их, несомненно, в большинстве нелояльных к советской власти лиц – на советской службе.

Неужели не ясно, что эти иностранцы, чувствуя себя в известной безопасности под защитой своих паспортов, являются в первую очередь шпионской и диверсионной базой иностранных разведок.

Нужно покончить с нашим бездействием на этом участке. Твёрдо и решительно проводить линию на удаление иностран-

ника начальника контррозвідувального відділу НКВС УРСР. Арештований у квітні 1938 р. у Москві. Розстріляний наприкінці 1938 р.

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> Петров Михайло Дмитрович (10.11.1899–?) – в органах державної безпеки з листопада 1919 р. до березня 1945 р. Із січня по грудень 1937 р. – начальник 9 відділу УДБ НКВС УРСР.

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> Камінський Яків Зельманович (1891-?) – із 17 березня 1937 р. – заступник начальника, з 18 липня 1937 р. тимчасово виконуючий обов'язки начальника, потім з листопада 1937 р. знову заступник начальника Управління робітничо-селянської міліції НКВС УРСР.

цев, оставив у нас только лояльных людей или неопасных в шпионском и диверсионном отношении.

Что нужно:

- 1. Пересмотреть всех иностранцев, дислокацию их размещения в нашем советском и хозяйственном аппаратах.
- 2. Начать немедленно работу по их удалению со службы и через 9 отдел<sup>29</sup> запретить приём иностранцев на работу.
- 3. Твёрдо выполнять циркуляр № 68 об отказе в продлении видов на жительство иностранцам.
- 4. Использовать складывающуюся ситуацию для создания среди иностранцев квалифицированной агентуры.

0 ходе работы в этом направлении систематически докладывать.

ЗАМ[ЕСТИТЕЛЬ] НАРОДНОГО КОМИССАРА ВНУТРЕННИХ ДЕЛУССР СТАРШИЙ МАЙОР ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ [СТЕПАНОВ]<sup>30</sup>

«5» октября 1937 года № 3113/СН

ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр. 146, арк. 228-229. Засвідчена копія. Машинопис.

## Nº 9

Доповідна записка начальника адмінгосуправління О. Марусінова<sup>31</sup> та начальника відділу трудових колоній НКВС УРСР В. Реферта<sup>32</sup> наркому внутрішніх справ УРСР І. Леплевському про ізоляцію дітей репресованих «ворогів народу» станом на 1 жовтня 1937 р.

5 жовтня 1937 р.

СОВ[ЕРШЕННО] СЕКРЕТНО

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> ІХ (спеціальний) відділ НКВС УРСР опікувався організацією секретного діловодства в державних органах та дотриманням режиму секретності на підприємствах та в установах.

<sup>&</sup>lt;sup>30</sup> Документ підписаний Міллером.

<sup>&</sup>lt;sup>31</sup> Марусінов Олександр Іванович (1895–1940) – в органах ДПУ із 1924 р. У лютому 1933 – червні 1934 рр. – начальник відділу кадрів Донецького облвідділу ДПУ, у червні – вересні 1934 р. – очолював трудову комуну

# НАРОДНОМУ КОМИССАРУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР – КОМИССАРУ ГОСУДАРСТЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 2-го РАНГА тов. ЛЕПЛЕВСКОМУ

# ДОКЛАДНАЯ ЗАПИСКА

«Об изоляции детей репрессированных врагов народа, по состоянию на 1.X.1937 года»

В соответствии с приказом Наркома Внутренних Дел СССР за № [00]486 от 15.VI. с.г.<sup>33</sup> и Вашим приказом, 8.IX.[1937 г.] в помещении Киевского детского приёмника-распределителя НВКД (Пуща-Водица) организован распределительный пункт для изоляции детей репрессированных врагов народа.

В целях создания соответствующего режима и изоляции детей мобилизованы из наличного состава работников при-

ім. Дзержинського. У вересні 1934 – серпні 1937 рр. – начальник відділу кадрів УНКВС по Харківській обл. У серпні 1937 – березні 1938 рр. – начальник адміністративно-господарського управління НКВС УРСР. Із березня 1938 р. направлений на роботу в Тайшетський ВТТ, начальник Гутаро-Тагульсько експедиції НКВС СРСР. 15 вересня 1939 р. арештований, засуджений Військовою колегією Верховного Суду СРСР 19 червня 1940 р., розстріляний 20 червня 1940 р.

- 32 Реферт Володимир Данилович (1902-?) в органах ВЧК із 1920 р. У 1923–1929 рр. помічник уповноваженого контррозвідувального відділу ДПУ УСРР, згодом начальник відділу розшуку Управління Одеської міської міліції, начальник Управління міліції та розшуку в Одесі. Протягом 1930–1934 рр. на відповідальних та керівних посадах в Харківському облвідділі ДПУ–НКВС УСРР. До 16 липня 1934 р. начальник відділку по спецпереселенцях НКВС УСРР. Із 16 липня 1934 р. начальник 4-го відділку та помічник начальника відділу кадрів НКВС УСРР. У 1937 р. помічник начальника Управління пожежної охорони НКВС УРСР з політчастини. У 1934–1938 рр. помічник начальника відділу кадрів, начальник культурно-виховного відділу Управління місць ув'язнень, помічник начальника Управління воєнізованої пожежної охорони, начальник Відділу трудових колоній НКВС УРСР. Упродовж 1940–1949 рр. на керівних посадах в Управлінні виправно-трудових таборів та колоній НКВС Молдавської РСР та УНКВС–МВС по Молотовській обл.
- <sup>33</sup> Йдеться про оперативний наказ НКВС СРСР № 00486, що регламентував репресії стосовно «дружин зрадників батьківщини, членів правотроцькістських шпигунсько-диверсійних організацій».

ёмника-распределителя – 27 человек, из них: членов и канд. КП(б)У – 5; ЛКСМУ – 10 и беспартийных – 12 человек.

С указанным составом работников Зам[еститель] Нач[альника] Облуправления НКВД Капитан Государственной Безопасности тов. ЯКУШЕВ<sup>34</sup> провёл оперативное совещание о задачах и работе распределительного пункта.

Из общего количества 199 беспризорных детей, содержащихся в приёмнике до начала операции, – отправлены на патронат в трудовые колонии – 99 детей, остальные же 67 – переведены в огороженные забором помещения, территориально удалённые от распределительного пункта.

Охрана помещения распределительного пункта и прилегающей к нему территории осуществляется внутренней сторожевой охраной приёмника (6 постов) и наружной милицейской охраной (3 поста).

Дети обеспечены полным комплектом постельных принадлежностей (простыни, наволочки, подушки, матрацы и т. д.), из расчёта на 150 детей.

За время с 8. IX по I.Х поступило детей: от 3-х до 7-ми лет – 4 чел.; от 7-ми до 11-ти лет – 16 чел.; от 11-ти до 14-ти лет – 11 чел. и с 14-ти до 16-ти лет – 12 ч. Всего 46 человек, из них детей бывших сотрудников НКВД УССР – 11 человек.

Среди детей развёрнута массовая работа: закуплены игры, игрушки, выпущена стенгазета, проводятся занятия по закреплению пройденных знаний, кино и т. д.

Массовой работой руководят прикрепленные к детям воспитатели, преимущественно члены КП(б)У и ЛКСМУ.

Питание удовлетворительное. Стоимость содержания ребенка в сутки составляет 5 р. 75 коп., вместо установленных 2 р. 75 коп. для контингента беспризорных.

Настроение большинства детей хорошее.

Наряду с этим, имели место отдельные случаи отрицательных проявлений детей:

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> Якушев (Бабкін) Лаврентій Трохимович (1903–1986) перебував на посаді заступника начальника УНКВС по Київській області з 16 серпня по 1 жовтня 1937 р.

- 1. Трое детей: СТЕПАНЕНКО Галя 12 лет, САПОЖНИКОВА Мария 11 лет и ЕВСТАФЬЕВА Аля 8 лет пытались совершить побег из распределительного пункта, но принятыми мерами побег был предотвращён.
- 2. Хулиганский поступок: ИЛЬИН Владимир 16 лет избил ЕВСТАФЬЕВА Владимира –13 лет, за что ИЛЬИН был посажен в изолятор на 5 суток.

У ИЛЬИНА, при доставке его на распределительный пункт, был обнаружен и изъят финский нож.

На ИЛЬИНА Облуправлением НКВД заведено следственное дело.

- 3. Неустановленными до сего времени детьми были замазаны синим карандашом портреты т.т. СТАЛИНА, и КАГАНО-ВИЧА, висевшие в спальне девочек.
- 4. Воспитанница ЕВСТАФЬЕВА 8 лет, показав воспитательнице КОВРАССКОЙ обложку тетради с портретами т.т. ЛЕНИ-НА и СТАЛИНА, на которых имелись буквы «м» и «к», сказала, что эти буквы означают слова «могила коммунизму».

В соответствии с нарядами АХУ НКВД СССР, направлены в детдома Западной области $^{35}$  – 27 детей, в сопровождении работников приёмника членов КП(б)У и ЛКСМУ.

По указанию УНКВД по Киевской области и IV Отдела УГБ НКВД УССР – двое детей переданы родственникам на воспитание.

В связи с поступившими сведениями о наличии у родственников и знакомых ИЛЬИНА денег и ценностей, было произведено расследование, коим было установлено, что у КРАСНОВОЙ П. хранятся деньги в сумме 7.500 руб. и КОПЫЛЕВОЙ – в сумме 1.200 руб., переданные матерью ИЛЬИНА.

Протокол допроса ИЛЬИНА передан в Облуправление НКВД для реализации.

НАЧ[АЛЬНИК] АДМИНХОЗУПРАВЛЕНИЯ НКВД УССР СТ[АРШИЙ] ЛЕЙТЕНАНТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ  $\it Mapy cuho b$ 

<sup>&</sup>lt;sup>35</sup> Йдеться про Західну область РРФСР з центром у місті Смоленську.

НАЧ[АЛЬНИК] ОТДЕЛА ТРУДКОЛОНИЙ НКВД УССР «5» октября 1937 года.

Реферт

г. Киев.-

нш.

*№* 18834

ГДА СБ України, ф. 16, оп. 30, спр. 111, арк. 83–85. Оригінал. Машинопис.

## Nº 10

Записка наркома внутрішніх справ УРСР О. Успенського НКВС СРСР про викриття петлюрівської організації на території Київської, Житомирської, Вінницької областей

22 лютого 1938 р.

№ 1096 ЗАПИСКА ПО ПРОВОДУ<sup>36</sup> МОСКВА НКВД СССР<sup>37</sup>

> тов. ЕЖОВУ тов. ФРИНОВСКОМУ<sup>38</sup> тов. МИНАЕВУ<sup>39</sup>

По делу антисоветского украинского националистического центра вскрывается петлюровская организация. В числе руководителей этой организации установлены:

ПТУХА<sup>40</sup> – член украинской Академии Наук (арестован); РЯБОКОНЬ – начальник Киевского мобилизационного округа (осуждён);

 $<sup>^{36}</sup>$  На документ наклеєна стрічка «ПЕРЕДАНА 22/2-38 Г. 9 Ч. 5 МИН.»

<sup>&</sup>lt;sup>37</sup> На документі О. Успенським дописано «Вручить немедленно».

<sup>&</sup>lt;sup>38</sup> Фріновський Михайло Петрович (1898–1940) – із 15 квітня 1937 р. по 9 червня 1938 р. очолював Головне управління державної безпеки, а з 28 березня 1938 р. – Управління державної безпеки НКВС СРСР.

<sup>&</sup>lt;sup>39</sup> Мінаєв-Цикановський Олександр Матвійович (1888–1939) – у період з липня 1937 р. по березень 1938 р. виконував обов'язки начальника 3-го відділу ГУДБ НКВС СРСР.

<sup>&</sup>lt;sup>40</sup> Птуха Михайло Васильович (1884—1961) – демограф, статистик, дійсний член АН УРСР. Арештований 21 лютого 1938 р. Звільнено у 1940 р. (звинувачення були зняті) і поновлено на роботі в АН УРСР.

ЛИННИК – член центральной рады и ее военного совета (арестован);

СОЛОМКО – член центральной рады (арестован).

Эта петлюровская организация была создана по прямым указаниям руководителей антисоветского националистического центра ЛЮБЧЕНКО, ЗАТОНСКОГО $^{41}$  и других.

Командные кадры организации состояли из активных петлюровцев, командного состава петлюровской и галицийской армий. Организация имела свои повстанческие отряды и группы на территории почти всех областей УССР.

Первичными данными следствия вскрыты петлюровские повстанческие отряды на Звенигородщине, где петлюровской организацией руководил эсер, петлюровец и деникинец САМБУР (арестован); на Черкасщине, где повстанческая организация возглавлялась петлюровским атаманом МАКАРЕНКО и на Белоцерковщине, где организацию возглавлял бывший офицер петлюровской армии СОЛНЦЕВ А.М. (МАКАРЕНКО и СОЛНЦЕВ арестованы).

Руководители этих межрайонных звеньев петлюровской повстанческой организации (САМБУР и другие) были связаны с военным штабом антисоветского украинского националистического центра в лице КОПУЛОВСКОГО, руководившего повстанческой деятельностью военного штаба.

По показаниям САМБУРА, СОЛНЦЕВА и МАКАРЕНКО ликвидированы и ликвидируются петлюровские повстанческие отряды в Звенигородском, Белоцерковском, Гребенковском, Фастовском, Володарском районах Киевской области.

По Звенигородской петлюровской организации вскрыто четыре повстанческих отряда из бывших петлюровцев и участников банд КАЛЮЖНОГО, во главе которых стояли бывшие петлюровские офицеры и атаманы банд. Один из этих отрядов в селе Поповка ликвидирован полностью (арестовано 36 человек).

<sup>&</sup>lt;sup>41</sup> Затонський Володимир Петрович (1888–1938) – український радянський партійний і державний діяч. Із лютого 1933 р. нарком освіти УСРР. Заарештований органами НКВС 3 листопада 1937 р.

Руководитель петлюровской повстанческой организации на Белоцерковщине СОЛНЦЕВ показывает, что руководители и актив созданных им повстанческих ячеек должны были проводить широкую вербовочную работу, в целях формирования повстанческих сотен.

САМБУР был связан с находящимся в Польше атаманом КАЛЮЖНЫМ через специальных курьеров.

Арестованные в Киеве бывший сотрудник агентурного от-дела политического департамента Петлюры ТКАЧ и бывший офицер петлюровской армии ЩЕРБИНА Г. показывают, что существующая на Украине разветвленная петлюровская организация была заложена петлюровским командованием при отступлении петлюровских войск в Польшу. ТКАЧ назвал 35 участников антисоветской петлюровской

организации, ведущих работу в разных районах Украины.

ЩЕРБИНА Г. показал, что после разгрома петлюровщины он создавал петлюровские повстанческие ячейки в Одессе, на Донбассе и в Черкассах, а в 1936 году установил в Киеве связь с активным участником петлюровского антисоветского подполья, бывшим белым офицером ЧЕРНЯВСКИМ.

Арестованный 21-го февраля ЧЕРНЯВСКИЙ на первом же допросе показал, что, будучи во время гражданской войны начальником контрразведки 13-й дивизии врангелевской армии, был в 1920 году направлен Разведывательным отделом штаба врангелевской армии на советскую территорию для ведения контрреволюционной работы, которую продолжал до последнего времени.

ЩЕРБИНА Г. и *ЧЕРНЯВСКИЙ*<sup>42</sup> называет ряд членов антисоветской организации, бывших деникинских и врангелевских офицеров.

По делам организованного петлюровского подполья только в Киевской, Винницкой и Житомирской областях арестовано 1134 бывших командиров петлюровской армии и активных петлюровцев и полит. бандитов. По другим областям УССР операция проводится.

<sup>42</sup> Дописано Успенським.

# НАРОДНЫЙ КОМИССАР ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР КОМИССАР ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ З РАНГА Успенский

«22» февраля 1938 г. Исх. 248/СН

> ГДА СБ України, ф. 16, оп. 31, спр. 17 (1951 р.), арк. 28–32. Оригінал. Машинопис.

#### Nº 11

Довідка заступника начальника 5 відділу УДБ НКВС УРСР А. Ратинського ЦК КП(б)У про «військово-фашистську змову» у Київському і Харківському військових округах

3 березня 1938 р.

# СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО<sup>43</sup> С П Р А В К А

ПО ВОЕННО-ФАШИСТСКОМУ ЗАГОВОРУ В ЧАСТЯХ РККА

Во главе войск Киевского Военного Округа стоял один из крупных руководителей военного заговора – быв[ший] ком[-андующий] войск КВО ЯКИР<sup>44</sup>.

ЯКИР, долго командуя войсками на Украине (командвойск УВО, а затем КВО), имел в частях округов много своих людей из числа высшего и старшего командного и политического состава, в значительной части политически скомпрометированных, которых всячески оберегал и продвигал по службе.

На эти кадры ЯКИР опирался в своих предательских планах и соответственно с этим расставлял их.

Всего арестовано по заговору в Киевском и Харьковском военных округах – 1236 человек командного, политического и административно-хозяйственного состава – участников заговора.

С 10 февраля до сегодняшнего дня арестовано 284 человека командно-политического состава – заговорщиков.

 $<sup>^{43}</sup>$  На документі в горі зліва написано: «Послана Секретарю ЦК КП(б)У (справка т. Ратынского)».

<sup>&</sup>lt;sup>44</sup> Якір Йона Еммануїлович (1896–1937) – командарм 1-го рангу. Із 1925 р. по 1937 р. командував Київським ВО. Після призначення командувачем Ленінградським ВО заарештований і розстріляний у червні 1937 р.

В целом ряде воинских соединений арестовывались, как участники заговора, уже вновь назначенные командиры (7 корпус – три командира корпуса, 23 кавдивизии – 2 комдива, 15 дивизия – 2 комдива, 80 дивизия – 2 комдива).

Подавляющее большинство арестованных командиров и политработников сознались в своём участии в заговоре. Не сознались только единицы.

Из числа высших руководящих армейских работников арестовано заговорщиков:

Зам[естителей] ком[андующего] войсками	- 2
Пом[ощников] ком[андующего] войсками	- 4
Нач[альников] Политуправления	- 2
Зам[естителей] Нач[альника] Политуправлени	я – З
Нач[альников] штаба округа	- 3
Нач[альник] Академии	- 1
Командиров корпусов	- 10
Командиров УРов	- 4
Командиров дивизии	- 15

По категориям арестованный комполитсостав делится: высший комполитсостав – 92, старший – 615, средний – 442 и админхозсостава – 87.

Из числа арестованных заговорщиков – 195 разоблачены как агенты иностранных разведок. Шпионами являлся ряд командиров корпусов, дивизий и крупных штабных работников.

Кроме этого, в частях войск КВО и ХВО арестовано 530 агентов иностранных разведок среди командно-политического состава.

Из них:	польских	- 307
	немецких	- 58
	латвийских	- 92
	румынских	- 36
	японских	- 19
	других разведо	ок - 18

«З» марта 1938 г.

ГДА СБ України, ф. 16, оп. 31, спр. 6, арк. 46–48. Копія. Машинопис.

### Nº 12

# Із записки наркома внутрішніх справ УРСР О. Успенського наркомату внутрішніх справ СРСР про викриття та ліквідацію російської контрреволюції в Київській області

7 квітня 1938 р.

### СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

# ЗАПИСКА ПО ПРОВОДУ М О С К В А, НКВД СССР –

тов. ЕЖОВУ Н.И. тов. ФРИНОВСКОМУ тов. ЗАКОВСКОМУ<sup>45</sup> тов. НИКОЛАЕВУ<sup>46</sup> тов. ЦЕСАРСКОМУ<sup>47</sup>

Одновременно с разгромом антисоветского украинского националистического подполья, нами была развёрнута работа по вскрытию формирований российской контрреволюции на Украине, издавна сложившихся из остатков разбитых российских антисоветских партий и белогвардейских армий.

Еще ранее из следственных материалов по делам правотроцкистских организаций было установлено, что правотроцкистский центр на Украине и его организации в областях в сво-

<sup>45</sup> Заковський Леонід Михайлович (1894–1938) – у січні 1938 р. призначений заступником наркома внутрішніх справ НКВС СРСР та начальником УНКВС по Московській області.

<sup>&</sup>lt;sup>46</sup> Ніколаєв-Журид Микола Галактіонович (1897–1940) – комісар держбезпеки 3 рангу. Начальник 3 відділу ГУГБ НКВС СРСР з 29 вересня 1938 по 25 жовтня 1938 р. Із грудня 1936 р. по червень 1937 р. – начальник 2 відділу ГУДБ НКВС СРСР.

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> Цесарський Володимир Юхимович (1895–1940) – старший майор державної безпеки. Із березня 1938 р. - начальник 4-го (секретно-політичного) відділу 1-го управління НКВС СРСР.

их планах вооружённого восстания рассчитывали использовать в качестве вооружённой силы белогвардейские офицерские кадры.

Это целиком подтверждается и следственными материалами, полученными нами за последнее время по делам ликвидированных подпольных ЦК русских эсеров, ЦК русских меньшевиков, РОВСовских организаций, а также по делам отдельных участников правотроцкистского подполья.

Так, арестованные КАРЕЛИН, АРНАУТОВ и ЗАЛУЖНЫЙ, яв-

Так, арестованные КАРЕЛИН, АРНАУТОВ и ЗАЛУЖНЫЙ, являвшиеся членами объединённого подпольного ЦК русских эсеров на Украине, проводившего антисоветскую работу в контакте и по указанию правотроцкистского центра, показали, что подпольные эсеровские организации на Украине давно сомкнулись с РОВСовскими военно-офицерскими организациями чло те и другие готовились к вооружённому выступлению против Советской власти в общем плане правотроцкистского центра.

Об этом же дали показания арестованные члены подпольного ЦК русских меньшевиков Украины БОРОВИЧ и КИСЛЯНСКИЙ, также действовавшие по указаниям правотроцкистского центра и в контакте с подпольным ЦК русских эсеров.

В связи с этими данными, на основе Ваших указаний, была развёрнута широкая операция по разгрому РОВСовско-эсеровского и меньшевистского антисоветского подполья на Украине.

Такими материалами следствия, которыми мы уже располагаем, устанавливается, что на Украине действовало объединённое антисоветское подполье русских эсеров и РОВСовцев, с которыми контактировало свою антисоветскую работу подполье русских меньшевиков.

В вопросах создания повстанческих кадров, подготовки диверсии и организации террора центры этих подпольных организаций действовали согласованно.

На местах антисоветская работа проводилась в контакте между областными подпольными комитетами русских эсеров и меньшевиков и областными военно-повстанческими штабами POBC'a.

<sup>&</sup>lt;sup>48</sup> РОВС – Русский общевоинский союз (рос.)

Арестованный участник правотроцкистской организации СИДЕРСКИЙ<sup>49</sup> – бывший Наркомзем Украины, показывает, что правотроцкистский центр на Украине фактически подчинил себе антисоветские кадры эсеровско-ровсовского и меньшевистского подполья и по соответствующим каналам использовал их для организации повстанчества, диверсий и террора.

Арестованные – руководитель объединённой эсеровской организации на Украине КАРЕЛИН, связанный с правотроцкистским центром через ФЕДЯЕВА<sup>50</sup> – бывшего председателя Харьковского Облисполкома и член подпольного ЦК объединённых эсеров АРНАУТОВ, связанный с правотроцкистским центром через ИВАНЧЕНКО – руководящего участника правотроцкистской организации в Одессе, показывают, что у руководства объединённых ровсовско-эсеровских организаций и меньшевиков существовала договорённость с руководителями правотроцкистского подполья о совместном вооружённом восстании против Советской власти в момент выступления иностранных интервентов против СССР.

Это же подтверждает и арестованный нами член подпольного ЦК русских меньшевиков БОРОВИЧ, который показывает, что руководитель меньшевистской подпольной организации на Украине – бывший член президиума 2 Интернационала академик СИМКОВСКИЙ (осуждён), на этой основе входил в состав руководства правотроцкистской организации на Украине.

<sup>&</sup>lt;sup>49</sup> Сідерський Зіновій Осипович (1897–1938) – у липні-листопаді 1937 р. – заступник наркома землеробства Української РСР. У жовтні-листопаді 1937 р. – виконувач обов'язків наркома землеробства УРСР. Арештований 26 листопада 1937 р. 2 серпня 1938 р. Військова Колегія Верховного суду СРСР засудила 3. Сідерського за «участь в антирадянській терористичній організації, що існувала в Наркомземі УРСР, та за шпигунство на користь польської розвідки» до розстрілу. Розстріляний 2 серпня 1938 р. Посмертно реабілітований 21 березня 1958 р.

<sup>&</sup>lt;sup>50</sup> Федяєв Іван Федорович (1896-1937) – із 9 травня 1934 р. по жовтень 1935 р. був головою Харківського облвиконкому. Із вересня 1936 р. по липень 1937 р. – голова Дніпропетровського облвиконкому. У 1937 р. арештований та 25 серпня 1937 р. розстріляний.

В вооружённом восстании совместно с эсеровско-ровсовским подпольем должна была принимать участие и военно-эсеровская организация в РККА, руководившаяся бывшим прокурором Киевского Военного Округа ПЕРФИЛЬЕВЫМ $^{51}$ .

Арестованный ПЕРФИЛЬЕВ показывает, что военно-эсеровская организация в частях РККА на Украине имела своё бюро в составе: его – ПЕРФИЛЬЕВА, САБЛИНА<sup>52</sup> – коменданта Летичевского Укрепрайона и НУРОМСКОГО<sup>53</sup> – нач[альника] Ветеринарного Отдела Киевского Военного Округа.

Военно-эсеровское бюро действовало по указаниям военно-эсеровского центра в лице БЕЛОВА<sup>54</sup> – бывшего комвойсками БВО и ЧЕРНЕВСКОГО – работника центрального аппарата НКО и находилось в контакте с подпольным ЦК русских эсеров через КАРЕЛИНА и члена Днепропетровского подпольного обкома русских эсеров – ПЛИСА.

Как установлено следствием, руководство ровсовско-эсеровским и меньшевистским подпольем на Украине осуществля-

<sup>51</sup> Перфільєв Євген Леонідович (1890–1938) – дивізійний військовий юрист. Із 1928 р. працював на посаді військового прокурора Українського (Київського) військового округу. У червні 1937 р. звільнений у запас. Арештований 22 січня 1938 р. Військовою колегією Верховного Суду СРСР 2 жовтня 1938 р. засуджений до розстрілу. Реабілітований у вересні 1956 р.

<sup>52</sup> Саблін Юрій Володимирович (1897–1937) – із травня 1931 р. – начальник 52-го управління військово-будівельних робіт та комендант Летичівського укріпленого району. Із лютого по вересень 1936 р. – командир 97-ї стрілецької дивізії РСЧА. Арештований 25 вересня 1936 р. Розстріляний у червні 1937 р.

<sup>&</sup>lt;sup>53</sup> *Нуромський Олексій Костянтинович* (1891–1937) – бригадний ветеринарний лікар. Військовою колегією Верховного Суду СРСР 23 грудня 1937 р. засуджений до розстрілу. Реабілітований у вересні 1956 р.

<sup>54</sup> Бєлов Іван Панфілович (1893–1938) – командарм 1-го рангу. Із листопада 1927 р. по червень 1931 р. – командувач військами Північнокавказького ВО. Із червня 1931 р. по вересень 1935 р. – командувач військами Ленінградського ВО. З вересня 1935 р. – командувач військами Московського ВО. Із червня 1937 р. – командувач військами Білоруського ВО. У січні 1938 р. арештований. Розстріляний 29 червня 1938 р. Реабілітований у листопаді 1955 р.

ли по своим линиям действовавшие согласованно – подпольный ЦК русских эсеров, подпольный ЦК русских меньшевиков и военно-повстанческий штаб POBCa.

В состав подпольного объединённого ЦК эсеров входили: КАРЕЛИН – бывший член Всероссийского ЦК левых эсеров, до ареста юрисконсульт Гидростроя в Харькове;

ЗАЛУЖНЫЙ – бывший член ЦК левых эсеров на Украине, ныне разоблаченный как провокатор царской охранки, до ареста научный сотрудник института педагогики в Москве; АГАБЕКОВ – бывший член ЦК русских эсеров на Украине,

АГАБЕКОВ – бывший член ЦК русских эсеров на Украине, до ареста заведующий организационно-плановым отделом Укрснаба;

ЛЕСНОВСКИЙ – бывший член ЦК русских эсеров на Украине, до ареста научный сотрудник;

ШЕЛОНИН – бывший член ЦК русских эсеров на Украине (арестован в Москве);

АРНАУТОВ – бывший член ЦК левых эсеров, руководитель эсеровской организации в Одесской области, до ареста – педагог средней школы в Одессе (все арестованы).

В областях Украины действовали подпольные областные комитеты русских эсеров, руководившие совместно с военноповстанческими штабами РОВСа повстанческими формированиями и диверсионно-террористическими группами.

От ЦК эсеров постоянную связь с военно-повстанческим штабом POBCa осуществляли:

АРНАУТОВ – с бывшим генералом царской и белой армий СОРОКИНЫМ, с бывшим подполковником царской армии РАД-КЕВИЧЕМ и офицером деникинской армии СОКОЛОВСКИМ и ЗАЛУЖНЫЙ – с бывшим белым офицером СУХОВИКОМ.

Всего арестовано из подполья русских эсеров на Украине (членов ЦК, членов областных комитетов, организаторов эсеровского подполья и других кадровых эсеров) 1142 участников.

В состав подпольного ЦК русских меньшевиков входили:

СИМКОВСКИЙ – бывший член ЦК РСДРП (меньшевиков), член президиума 2 Интернационала; до ареста – академик (осуждён);

БОРОВИЧ-ФИНКЕЛЬШТЕЙН, кадровый меньшевик; до ареста – заведующий библиотекой института здоровья в Харькове;

КИСЛЯНСКИЙ - кадровый меньшевик; до ареста - экономист Облпотребсоюза;

ШАТАН – руководитель Одесской меньшевистской органи-

зации; до ареста – работник Госплана УССР (осуждён); ГОДЕС – руководитель Киевской меньшевистской органи-зации, работает в Экспортугле в Москве (установлен, послан

запрос об аресте); ЛУПИНСКИЙ – кадровый меньшевик; до ареста – товаровед «Союзлаборреактива» в Харькове.

Постоянная связь между подпольным ЦК русских меньшевиков и подпольным объединённым ЦК русских эсеров поддерживалась: от меньшевиков – в лице СИМКОВСКОГО, БОРО-ВИЧА, ШАТАНА и от эсеров – КАРЕЛИНА и АРНАУТОВА.

Подпольные меньшевистские комитеты на местах проводили свою антисоветскую работу в контакте с эсеровскими комитетами.

Всего арестовано (членов ЦК, членов областных и прочих меньшевистских комитетов и других кадровых меньшевиков) 387 меньшевиков.

Арестованные члены подпольного ЦК русских эсеров в своих показаниях говорят о том, что они систематически получали указания заграничной делегации российских эсеров. Так, к КАРЕЛИНУ приезжали эмиссары «Союзного бюро ЦК эсеров» ТРЕБЕЛЕВ, БАРЫШНИКОВ, ТРУТОВСКИЙ, СУВИЛОВ; РОЗЕН-БЛЮМ был связан с находящимся за границей членом ЦК ШТЕЙНБЕРГОМ; член бюро военно-эсеровской организации в РККА САБЛИН через БЕЛОВА и ФИШМАНА получал указания от ШТЕЙНБЕРГА и МАСЛОВА.

Связь подпольного ЦК русских меньшевиков на Украине с заграничной делегацией меньшевиков осуществлялась ГОДЕ-СОМ через финляндское посольство, в адрес которого из-за границы направляли свои директивы ГАРВИ и АБРАМОВИЧ.

По указаниям из-за кордона – белоэмигрантского центра

РОВС, действовал военно-повстанческий штаб РОВСа на Украине, из состава которого арестованы:

эмиссар 3-го Отдела РОВСа – генерал белой армии СОРО-КИН, переброшенный из Болгарии в СССР в 1925 году, про-

живавший нелегально в Одессе и руководивший Одесским областным военно-повстанческим штабом РОВСа;

генерал-майор белой армии ИВАНОВ, оставленный в СССР для подпольной работы после разгрома белой армии, проживавший в Киеве, где он руководил областным военно-повстанческим штабом РОВСа;

эмиссар РОВСа, бывший полковник белой армии КУД-РЯВЦЕВ, переброшенный нелегально из-за границы в СССР в 1924 году.

(Все арестованы).

СОРОКИН, ИВАНОВ, КУДРЯВЦЕВ и многие другие участники ровсовского подполья показывают о том, что ровсовские организации из офицеров царской и белой армий начали складываться вскоре же после окончания гражданской войны, специально оставленными для этой цели офицерами деникинской, врангелевской и колчаковской армий.

Заграничный центр РОВСа широко использовал начавшуюся в 1922 году репатриацию белогвардейцев для заброски в СССР под видом репатриантов многочисленных своих эмиссаров.

Прибыв на Украину, эти эмиссары POBCa широко развернули работу по созданию шпионско-диверсионных групп и повстанческих формирований, начиная от повстанческих отрядов, вплоть до повстанческих дивизий (Днепропетровск, Харьков).

Ровсовские организации на Украине непрерывно находились в связи с ровсовскими белоэмигрантскими центрами за границей, главным образом в Париже (генералы КУТЕПОВ, МИЛЛЕР, ШАТИЛОВ) и Болгарии (3-й отдел РОВСа – генерал АБРАМОВ, капитан ФОСС).

Кроме того, многие участники ровсовских организаций из офицерского состава являлись шпионами иностранных разведок, через каналы которых они также связывались с центрами POBCa за границей и получали оттуда указания.

Арестованный член военно-повстанческого штаба РОВС на Украине, бывший генерал СОРОКИН и руководитель Днепропетровского областного военно-повстанческого штаба РОВСа –

бывший колчаковский офицер ТЫНКЕВИЧ показывают о том, что ровсовское подполье на Украине руководилось общесоюзным центром РОВСа в Москве, возглавляемым ТУХАЧЕВ-СКИМ<sup>55</sup>, бывшим генералом СВЕЧИНЫМ и бывшим гвардейским офицером ВЕРХОВСКИМ<sup>56</sup> (бывший помощник инспектора кавалерии РККА, арестован в Москве).

Те участники ровсовских организаций, которые состояли на службе в РККА, входили в состав военно-фашистского заговора, составляя белогвардейско-ровсовскую часть этого заговора.

Арестованный в Киеве полковник РККА ИВЛЕВ, состоявший участником офицерско-монархической ровсовской организации и военно-фашистского заговора, показывает, что ровсовцы – военные заговорщики – получали указания о совместной антисоветской деятельности с правотроцкистской частью военного заговора от ВЕРХОВСКОГО.

Арестованные руководящие участники ровсовского подполья показывают о том, что для борьбы с Советской властью они объединились с эсерами, а также входили в состав правотроцкистских организаций и антисоветского военного заговора.

Среди арестованных с февраля месяца 1938 года командных кадров ровсовско-эсеровского подполья имеется: бывших генералов – 9, из них 4 служили в белых армиях; бывших полковников и подполковников – 108, из них 57 служили в белых армиях; капитанов и штабс-капитанов – 204, из них 150 служили в белых армиях; поручиков и подпоручиков – 1611, из них 1170 служили в белых армиях.

Среди арестованных участников ровсовско-эсеровского подполья 117 офицеров являются эмиссарами зарубежных центров РОВСа, переброшенными в СССР из-за границы для

<sup>55</sup> *Тухачевський Михайло Миколайович* (1893–1937) – маршал Радянського Союзу (1935 р.) У травні 1937 р. арештований органами НКВС за звинуваченнями в зраді і шпигунстві.

<sup>&</sup>lt;sup>56</sup> Верховський Борис Клавдійович (1893–1938). Комбриг. Арештований 8 червня 1937 р. Військовою колегією Верховного Суду СРСР 22 березня 1938 р. за звинуваченням у шпигунстві та участі у військовій змові засуджений до розстрілу.

повстанческой, диверсионной, террористической и шпионской работы.

Приводим данные о ликвидированных ровсовско-эсеровских и меньшевистских формированиях в областях Украины [...]:

# КИЕВСКАЯ ОБЛАСТЬ.

В состав подпольного областного комитета эсеров входили: ШЕЛОНИН – бывший член ЦК левых эсеров на Украине, до ареста – научный сотрудник Киевского Кожевенного института; ФРУМИН – член Киевского губкома правых эсеров, до ареста – врач Ортопедического института; ПИВОВАРОВ – бывший член ЦК правых эсеров, до ареста член коллегии защитников в Киеве и ЛАГУНОВ, без определённых занятий (все арестованы).

Областной военно-повстанческий штаб РОВСа в Киеве возглавлялся бывшим генерал-майором ИВАНОВЫМ.

В состав штаба входили: бывший подполковник царской армии ЩЕГЛОВ и эмиссар РОВСа, прибывший в 1923 году из Праги под видом репатрианта, бывший поручик белой армии БАРАНОВ (оба арестованы).

Повстанческие ровсовско-эсеровские формирования в Киевской области возглавлялись бывшими белыми офицерами ПАРФЯНОВСКИМ, СОРОКИНЫМ, ПИСАНКОЙ (устанавливаются), БОРОДКИНЫМ, САФОНОВЫМ (арестованы), бывшим генералом ТРОФИМОВЫМ (устанавливается), бывшим белым офицером КЛЕШИНСКИМ (арестован).

В состав областного военно-повстанческого штаба РОВСа входила группа военруков Киевских ВУЗов: бывший офицер КОЗКО, бывший полковник колчаковской армии ГАЙКО, бывшие офицеры ВИХМАН, КИЯШКО и другие.

В 1935 году с директивами подпольному областному комитету эсеров и военно-повстанческому штабу РОВСа прибыл изза границы, под видом интуриста представитель заграничной делегации эсеров и эмиссар РОВСа БРЮЛОВ-ШОСКАЛЬСКИЙ.

Арестованный активный эсер СОКОЛОВСКИЙ показывает о том, что он был связан с эмиссаром РОВСа ПЕТРОВЫМ и полковником ПРИЛУКОВЫМ.

Членом подпольного областного комитета эсеров ПИВОВА-РОВЫМ были созданы диверсионные группы на оборонном заводе № 43<sup>57</sup> и Киевской электростанции. Участникам групп была поставлена задача вывести из строя завод и электростанцию в момент объявления войны.

Ряд участников ровсовско-эсеровского подполья был связан с иностранными разведками: бывший белый офицер ГИНЦ – агент германской разведки, бывшие белые офицеры КОЛЬ и БАРАНОВ – агенты чехословацкой разведки.

В Киеве ликвидирована группа участников РОВСа – командиров РККА, возглавлявшаяся бывшими офицерами – командиром 173-го полка 58-й стрелковой дивизии СТОЛЯРОВЫМ, начальником Киевских курсов усовершенствования командного состава РККА полковником РЯБИНИНЫМ и военруком химико-технологического института полковником РККА ИВЛЕВЫМ (все арестованы).

СТОЛЯРОВ и ИВЛЕВ были связаны с центром РОВСа в Москве: СТОЛЯРОВ со СМОЛИНЫМ – начальников военно-инженерной академии РККА, МЕЖЕНИНОВЫМ – зам[естителем] начальника генерального штаба РККА и СЕДЯКИНЫМ – начальником отдела боевой подготовки; ИВЛЕВ – с помощником инспектора кавалерии РККА ВЕРХОВСКИМ.

По Киевской области арестовано 243 участника ровсовско-эсеровского подполья.

Ровсовско-эсеровские повстанческие и диверсионные формирования и группы ликвидированы также в Николаевской, Житомирской, Винницкой, Полтавской и Черниговской областях.

Всего с февраля 1938 года на Украине ликвидировано около 200 эсеровско-ровсовских повстанческих и диверсионных формирований и террористических групп и арестовано по ним 5264 участников.

Разгром ровсовско-эсеровского подполья продолжаем. HP 834/cн.

<sup>&</sup>lt;sup>57</sup> Йдеться про державний авіаційний завод № 12 (ГАЗ-12) створений на базі дрібних ремонтних майстерень 9 вересня 1920 р. У 1931 р. підприємство було перейменоване «Завод № 43». Нині серійний завод «Антонов».

# НАРОДНЫЙ КОМИССАР ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР КОМИССАР ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 3-го РАНГА [УСПЕНСКИЙ]

«7» апреля 1938 г.

верно:

НАЧ[АЛЬНИК] СЕКРЕТАРИАТА НКВД УССР СТ[АРШИЙ] ЛЕЙТЕНАНТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ БРИЛЕ

> ГДА СБ України, ф. 16, оп. 31, спр. 59, арк. 129–156 Засвідчена копія. Машинопис.

#### Nº 13

Із довідки наркома внутрішніх справ УРСР О. Успенського НКВС СРСР про контрреволюційне підпілля у Київській області

21 травня 1938 р.

# СПРАВКА

О контрреволюционном подполье и его вражеской деятельности в Киевской области

Органами НКВД на Украине за последние несколько месяцев в процессе разгрома контрреволюционного подполья троцкистов, правых, буржуазных националистов и т. п. был наконец вскрыт тот основной, главный организующий центр всех антисоветских сил на Украине, который, будучи глубоко законспирированным, смог на протяжении долгих лет организовывать и направлять борьбу против большевистского ЦК ВКП(б), против партии ЛЕНИНА-СТАЛИНА.

Этим контрреволюционным центром был Станислав КО- ${\rm CИOP^{58}}$  и его приспешники.

Как сейчас установлено, Станислав КОСИОР являлся доверенным лицом ПИЛСУДСКОГО $^{59}$  на Украине и проводил основные задачи польского и немецкого главштабов, с которыми он

<sup>&</sup>lt;sup>58</sup> *Косіор Станіслав Вікентійович* (1889–1939) – генеральний секретар та 1-й секретар ЦК КП(б)У у 1928–1938 рр.

<sup>&</sup>lt;sup>59</sup> Пілсудський Юзеф (1867–1935) – польський державний діяч, перший голова відродженої Польської держави.

был связан многие годы, по подготовке поражения и захвата Украины немцами и поляками в предстоящей войне.

Исходя из планов развёртывания на Украине повстанческой, диверсионно-подрывной, шпионской и террористической работы, КОСИОР, будучи связанным с правотроцкистским центром в Москве и возглавляя украинский правотроцкистский центр, через последний направлял работу всех контрреволюционных формирований буржуазных националистов, эсеров, меньшевиков, вплоть до белогвардейско-монархического офицерского подполья.

Кроме того, по заданиям польского и немецкого штабов КОСИОР был непосредственно связан с ТУХАЧЕВСКО-ЯКИРОВ-СКИМ военно-фашистским заговором.

Являясь агентом польского главштаба, КОСИОР непосредственно руководил также «польской организацией войсковой».

Начало предательской роли КОСИОРА в деле руководства «ПОВ» относится ещё к годам гражданской войны, когда ПИЛ-СУДСКИЙ в своих стремлениях присоединить Украину к Польше взял курс на организацию широкого пеовяцкого подполья.

Этот предательский путь КОСИОРА вытекал из его участия в 1918 г. в группе так называемых «левых» коммунистов, контрреволюционная суть которых достаточно ярко освещена последним процессом антисоветского правотроцкистского блока.

КОСИОР был участником таганрогского совещания (мартапрель 1918 г.) «левых» коммунистов Украины и левых эсеров, созванного в целях подготовки срыва Брестского мира и борьбы против правительства ЛЕНИНА–СТАЛИНА.

Участник этого совещания, бывший член ЦК левых эсеров КАРЕЛИН о таганрогском совещании показывает следующее:

«...На совещании происходил ряд выступлений с ответственными речами (моя, КАМКОВА, ЗАТОНСКОГО, Станислава КОСИОРА, СКРЫПНИКА<sup>61</sup> и других). КОСИОР в частности, осо-

<sup>60</sup> ПОВ (Польська організація військова) – таємна військова революційнополітична формація поляків, створена у Варшаві в серпні-жовтні 1914 р.

<sup>&</sup>lt;sup>61</sup> Скрипник Микола Олексійович (1872–1933) – у 1927–1933 рр. нарком освіти УСРР.

бенно чётко подчеркнул ближайшую задачу срыва Брестского мира и борьбы с правительством ЛЕНИНА–СТАЛИНА».

После разгрома левых эсеров и «левых» коммунистов КО-СИОР двурушнически сманеврировал, как и вообще все «левые» коммунисты, для того, чтобы продолжать борьбу с партией «тихой сапой».

Пробравшись в руководство ЦК КП(б)У, он стягивал под своё покровительство контрреволюционные кадры, организовывал и направлял их деятельность.

Не удивительно, что центральные партийные и советские органы Украины, руководящие посты в областях и во многих районах оказались в руках троцкистско-бухаринских и националистических агентов польских и немецких разведок.

Вот несколько ярких примеров:

Участник правотроцкистского подполья СИДЕРСКИЙ, по указанию КОСИОРА был завербован для шпионской работы КАНЕЦКИМ – зав[едующим] польской секцией ЦК КП(б)У и после этого направлен секретарем Молдавского Обкома КП(б)У. ЖЕЛЕЗНОГОРСКИЙ, он же АЙЗЕНБЕРГ, завербованный в

ЖЕЛЕЗНОГОРСКИЙ, он же АЙЗЕНБЕРГ, завербованный в 1931 году по заданию КОСИОРА в польскую разведку советником полпредства СССР в Варшаве ПОДОЛЬСКИМ<sup>62</sup>, был КОСИ-ОРОМ выдвинут на пост председателя Верх[овного] суда УССР, а затем и генеральным прокурором Украины.

На должность второго секретаря Винницкого Обкома КП(б)У КОСИОРОМ был продвинут крупный польский шпион БЕГАЙЛО $^{63}$ .

Разоблачённого БЕГАЙЛО КОСИОР заменил СПИВАКОМ<sup>64</sup> – агентом польской разведки с 1920 года, который затем, после разоблачения ЧЕРНЯВСКОГО<sup>65</sup>, стал первым секретарем.

 $<sup>^{62}</sup>$  Йдеться про Бориса Григоровича Подольського (1897–1938) – розстріляний у липні 1938 р.

<sup>&</sup>lt;sup>63</sup> Бегайло Роман Олександрович (1894–1938) – у вересні 1932 р. – вересні 1936 р. – 2-й секретар Вінницького обкому КП(б)У. У вересні 1936–1937 рр. – на партійній роботі в місті Саратові. Арештований влітку 1937 р. в Саратові. Розстріляний.

<sup>&</sup>lt;sup>64</sup> Співак Іларіон Савелійович (1893–1938) – у квітні 1937 – квітні 1938 рр. – 2-й секретар Вінницького обкому КП(б)У. У вересні 1937 р. – квітні

Крупный польский агент и один из руководителей «ПОВ» на Украине ЛАЗОВЕРТ<sup>66</sup> был взят КОСИОРОМ в аппарат ЦК КП(б)У зав[едующим] поль[ской] секцией.

Не удивительно, что разоблачение отдельных звеньев насажденного КОСИОРОМ контрреволюционного подполья и образовывавшиеся прорывы в их контрреволюционной цепи, быстро заполнялись другими их кадрами. Иногда маневренность КОСИОРА обеспечивала замену разоблаченных несколькими очередями.

Так, в аппарате ЦК КП(б)У КОСИОРОМ последовательно на должность зав[едующего] поль[ской] секцией назначались крупные польские агенты СКАРБЕК $^{67}$ , ЛАЗОВЕРТ, КАНЕЦКИЙ; зав[едующим] культпропотделом – ХВЫЛЯ, КИЛЛЕРОГ $^{68}$ , затем АШРАФЯН; в школьный отдел – ДИТЮК $^{69}$ , МОЙСЕЕНКО, КОПЫ-

<sup>1938</sup> р. – виконувач обов'язків 1-го секретаря Вінницького обкому КП(б)У. Арештований 30 квітня 1938 р. Розстріляний 23 вересня 1938 р.

<sup>65</sup> Чернявський Володимир Ілліч (1893–1937) – у жовтні 1932 – серпні 1937 рр. – 1-й секретар Вінницького обкому КП(б)У, член трійки при УНКВС по Вінницькій обл. Розстріляний 21 грудня 1937 р.

<sup>66</sup> Лазоверт Самуїл Генріхович (1885–1937) – завідувач Польським бюро ЦК КП(б)У, директор Харківського хіміко-технологічного інституту. На початку березня 1937 р. арештований органами НКВС. 22 вересня 1937 р. за звинуваченням в участі у «Польській військовій організації» засуджений до розстрілу. Реабілітований у липні 1956 р.

<sup>&</sup>lt;sup>67</sup> Йдеться про польського комуністичного діяча в УСРР *Болеслава Вла- диславовича Скарбек-Шацького* (1888–1934). Див. докл. *Горбуров К.* Болеслав Скарбек-Шацький (1888–1934): маловідома біографія лідера «польської комуністичної роботи» в УСРР //З архівів ВЧК–ГПУ–НКВД–КГБ. – 2011. – № 1. – С. 181–207.

<sup>68</sup> Кіллерог (Горелік) Михайло Маркович (1900–1937) – старший науковий співробітник Інституту історії ВУАМЛІН. Із березня 1935 р. – член редколегії журналу «Більшовик України». У 1935 – вересні 1936 рр. – начальник Управління будинків культури та колгоспних клубів наркомату освіти РРФСР. У вересні 1936 р. арештований органами НКВС. 9 березня 1937 р. за звинуваченнями у контрреволюційній діяльності та організації терористичних акцій засуджений до розстрілу. Реабілітований у 1956 р.

<sup>&</sup>lt;sup>69</sup> Дитюк Степан Юхимович (1901–1937) – у січні 1936–1937 рр. – 1-й заступник наркома освіти УРСР. У серпні 1937 р. розстріляний.

ЛЕВИЧ. Во главе Партиздата ЦК КП(б)У КОСИОРОМ ставились ЗЕМЛЯНОЙ $^{70}$ , КУЛИК $^{71}$ , и затем КУЦЕМАКИН.

Небезинтересно такое показание ЖЕЛЕЗНОГОРСКОГО-АЙ-ЗЕНБЕРГА:

«До того, как КОСИОР выдвинул меня в председатели Верхсуда УССР, эту должность занимали польский агент – ЗАВИЦ-КИЙ $^{72}$ , до него немецкий агент – МАЗУР $^{73}$  и до МАЗУРА один из руководителей троцкистской организации – МИХАЙЛИК $^{74}$ ».

В Киевском Обкоме КП(б)У после отстранения ПОСТЫШЕ-В $A^{75}$  и ИЛЬИН $A^{76}$ , первым секретарем был назначен КУДРЯВ-

<sup>&</sup>lt;sup>70</sup> Земляний Арон Соломонович (1898–1937) – директор партвидавництва ЦК КП(б)У, був виключений з КП(б)У «за зв'язки з троцькістами» і арештований органами НКВС. Див. докл. Ніколаєва Н. Репресії 1937 р. у Київському університеті і Партвидавництві ЦК КП(б)У (на прикладі Федора Бєляєва) // Політичні репресії в Українській РСР 1937–1938 рр.: дослідницькі рефлексії та інтерпретації. До 75-річчя «Великого терору» в СРСР: Матер. Всеукр. наук. конф., м. Київ, 15 березня 2012 р. / Упоряд.: О. Бажан, Р. Подкур. – К.: Ін-т історії України НАН України, 2013. – С. 356–378.

<sup>71</sup> Кулик Іван Юліанович (1897–1937) – український письменник, поет, прозаїк, партійний і громадський діяч. У 1934 р. очолив Спілку радянських письменників України. У 1935 р. очолив Держполітвидав України. Редагував «Літературну газету» та журнал «Радянська література». Звинувачений у шпигунській діяльності на користь Великої Британії. Розстріляний 10 жовтня 1937 р.

<sup>&</sup>lt;sup>72</sup> Завіцький (Завицький) Герман Михайлович (1882–1958) – у жовтні 1929 – 17 червня 1934 рр. – голова Верховного Суду УСРР. У 1934–1938 рр. – уповноважений Комісії сприяння вченим при Раднаркомі УРСР. Арештований 12 квітня 1938 р. Особлива нарада НКВС СРСР 17 листопада 1939 р. засудила Завіцького на 5 років заслання.

<sup>&</sup>lt;sup>73</sup> Мазур Франц (Андрій) Тимофійович (1895–?) – у квітні 1926 – серпні 1928 рр. – голова Верховного Суду УСРР.

<sup>74</sup> Михайлик Михайло Васильович (1889–1937) – у липні 1933 – січні 1935 рр. – нарком юстиції і Генеральний прокурор УРСР. Розстріляний у березні 1937 р.

<sup>&</sup>lt;sup>75</sup> Постишев Павло Петрович (1887–1939) – у 1933–1937 рр. – 2-й секретар ЦК КП(б)У, водночас секретар Харківського обкому КП(б)У. Упродовж червня 1934 – січня 1937 рр. – 1-й секретар Київського обкому КП(б)У. 17 березня 1937 р. звільнений від обов'язків 2-го секретаря ЦК КП(б)У. У березні 1937 – січні 1938 рр. – 1-й секретар Куйбишевського

ЦЕВ $^{77}$  и вторым МИРОШНИЧЕНКО. Когда арестовали этих, вместо них были посланы ГЕРАЩЕНКО и ЕВТУШЕНКО $^{78}$ .

Отделом руководящих парторганов Обкома КП(б)У последовательно руководили ОЛЕНЧЕНКО<sup>79</sup>, СЛУЦКИЙ, ЦЫЦАРЕВ, которые сменяли друг друга после ареста.

Такое же положение было и в последующих звеньях руководящих органов. Так, в Киевском Горкоме КП(б)У первыми секретарями работали САПОВ, ОЛЕЙНИК, ПОЛЯКОВСКИЙ; вторыми секретарями ПОТАПЕНКО, ДУБИНИН, МАРЧЕНКО.

В городских районных парткомах: в Сталинском районе секретари – КОРЫТНЫЙ – НЕТРЕБА – ОМЕНЮК – ЯКОВЧУК – СТЕ-ФАНСКИЙ (пять очередей!); в Молотовском районе секретари: КОНОНЕНКО – ЕВДОЩУК – БУЙ.

Во многих сельских районах, в смысле подбора контрреволюционных кадров и их замены было такое же положение. Например, секретарями РПК были такие участники правотроцкистского и националистического формирований:

- в Петровском районе СТУПНИЦКИЙ, ЛЯЛЬЧЕНКО, ГРЕБЕНЮК;
- в Христиновской ШЕВЧЕНКО, ГАЛИН-ГАЛЬПЕРИН;
- в Смелянском ОСИКОВСКИЙ, БРАЖНИК;
- в Таращанском КОРОЛЕНКО, БАЙСАРА;
- в Уманском ЩУКОВСКИЙ, ГОЛУБ и т. д. и т. п.

обкому ВКП(б). У лютому 1938 р. арештований за звинуваченням у керівництві «правотроцькістським блоком» в Україні. Страчений 26 лютого 1939 р.

- <sup>76</sup> Ільїн Ілля Львович (1898–1937) із 1934 по січень 1937 рр. 2-й секретар Київського обкому КП(б)У. У липні 1937 р. секретар Астраханського обкому ВКП(б). Арештований 20 липня 1937 р. Розстріляний 27 листопада 1937 р.
- <sup>77</sup> Кудрявцев Сергій Олександрович (1903–1938) із середини 1937 по вересень 1937 р. 1-й секретар Київського обкому КП(б)У. Із вересня 1937 по січень 1938 рр. 2-й секретар ЦК КП(б)У. Арештований 13 жовтня 1937 р. 25 квітня 1938 р. розстріляний у Москві.
- <sup>78</sup> Євтушенко Дмитро Матвійович (1898–1938) із вересня 1937 до квітня 1938 рр. – 1-й секретар Київського обкому КП(б)У. Звинувачений в антирадянській діяльності. Репресований у 1938 р.
- <sup>79</sup> Йдеться про *Оленченка Леонтія Павловича* (1902–1937), якого за антирадянську діяльність було розстріляно 2 вересня 1937 р.

КОСИОРОМ и его агентурой проводилась расстановка контрреволюционных кадров в советском, хозяйственном и кооперативном аппаратах.

Возьмем несколько примеров по Киевской области.

В Облисполкоме одновременно сидели враги: председателем ВАСИЛЕНКО<sup>80</sup> и два его заместителя КУШНИР и НЕФЕДОВ, помощник УШОМИРСКИЙ. ВАСИЛЕНКО сменил другой враг – ЕРЕМЕНКО.

В Горсовете последовательно были председателями: ПЕТ-РУШАНСКИЙ, ХРИСТИЧ, МЕТУЛИНСКИЙ; заместителями ХО-РОШКО – БОРИСОВ – БАРОВЧЕРНЯКОВСКИЙ – СТОРЖИНСКИЙ.

Участники троцкистско-бухаринского подполья стояли во главе 22 областных и городских советских органов в Киеве (Финотдел, Комхоз, ОблЗУ, Внуторг, Собез, Госбанк, Потребсоюз и другие); во главе 13-ти крупных промышленных и оборонных предприятий.

На станкозаводе им. Горького<sup>81</sup>, например, на протяжении 4-х лет руководящие участки партийной и административной работы находились в руках участников контрреволюционного подполья.

КОСИОРОМ не меньшее внимание уделялось расстановке вражеских кадров в молодежных организациях и в первую голову в комсомоле.

В Киевском Обкоме ЛКСМУ работали секретарем ФЕДЧЕН-КО, зав[едующий] пионер[ским] отделом ФУРМАНОВ, руководителем пионер[ской] работы ВАЙНШЕЙНКЕР, ЛЕВИКОВ и ЖУРАВСКИЙ, редакторами пионер[ской] газеты «На зміну» РУБАН и КРАВЕЦ.

В Горкоме ЛКСМУ сидели ИОНЧУК и ЖЕЛЕЗНЫЙ; в райкомах ЛКСМУ секретарями работали ГРИЩЕНКО, КОГАН, ЗАБЕ-ДЕЙКО и другие.

В Киевском областном и городском советах ОСО-Авиахима за последнее время было изъято свыше 50 человек активных

<sup>&</sup>lt;sup>80</sup> Йдеться про *Василенка Марка Сергійовича* (1895–1937), який упродовж 1932–1935 рр. був головою Київського облвиконкому.

 $<sup>^{81}</sup>$  Правильно Київський завод верстатів-автоматів ім. Максима Горького.

участников антисоветского заговора. Среди них 10 шпионов иностранных разведок.

В своём большинстве контрреволюционные кадры, расставляемые КОСИОРОМ на руководящие посты в партийные, советские и другие органы, являлись не только политическими преступниками, но по своему прошлому были тёмными личностями, проходимцами, аферистами и жуликами.

Возьмем к примеру КИСЕЛЕВА, бывшего секретаря КПК по Киевской области и секретаря ЦИКа УССР. Этот аферист, правая рука КОСИОРА, никогда членом партии не был, хотя и имел партбилет со стажем с 1903 года, который он похитил. Действительное имя КИСЕЛЕВА Аркадия Леонтьевича<sup>82</sup> – КЕСЛЕР Арон Мойсеевич. С аферистскими целями он ездил по Америке наживать капитал, не брезгая сотрудничать провокатором в американской полиции.

Секретарем Киевского Горкома КП(б)У сидел ПОЛЯКОВ-СКИЙ, троцкист, польский шпион, который уже после ареста, при проверке архивов полиции, оказался вором-рецидивистом с десятилетним стажем.

ЗАТОНСКИЙ – Наркомпрос УССР – один из главарей украинского националистического подполья, польский шпион, до 1917 г. был членом масонской кадетско-монархической ложи «Заря», затем меньшевиком и «левым» коммунистом, участвовал в заговоре против Советской Власти.

ЕРЕМЕНКО, бывший председатель Киевского Облисполкома, выдвинутый на эту должность КОСИОРОМ и КУДРЯВЦЕ-ВЫМ, был на службе у Деникина и Гетмана, в партию никогда не вступал, а партбилет приобрел мошенническим способом.

<sup>82</sup> Кисельов Аркадій Леонтійович (1880–1938) – народився у Києві. У 1904 р. виїхав за кордон. До 1917 р. проживав у США. У 1917 р. повернувся в Україну. У часи Української революції 1917–1921 рр. один з організаторів Червоної гвардії на Донбасі. Із січня 1934 по травень 1937 рр. – член ЦК КП(б)У, одночасно обіймав посади наркома постачання (1934–1935 рр.), наркома юстиції та прокурора УРСР (січень 1935 – вересень 1936 рр.) Арештований 15 квітня 1938 р. як учасник правотроцькістської організації. 22 вересня 1938 р. розстріляний.

САМАРИН, бывший уполномоченный КПК по Одесской области, участник правотроцкистского подполья, числился членом партии с 1908 г., хотя никогда коммунистом не был, а внедрён в большевистскую организацию царской охранкой, которой он выдавал революционно настроенных матросов и рабочих порта.

Таких примеров можно привести десятки.

В целях подготовки восстания против Советской Власти, по заданиям польского и немецкого штабов на Украине все контрреволюционные формирования объединились под общим руководством КОСИОРА.

В своих показаниях КИСЕЛЕВ по этому вопросу говорит следующее:

«... КОСИОР мне рассказал, что на Украине под его руководством образован крупный а[нти]/с[оветский] правотроцкистский заговор, в центр которого входят руководители различных контрреволюционных организаций. Он назвал следующих: от правотроцкистского блока ПОПОВ, БАЛИЦКИЙ, ШЕЛЕХЕС, ХАТАЕВИЧ, ВЕГЕР<sup>83</sup>, ДЕМЧЕНКО<sup>84</sup>; от украинского военно-националистического центра ЛЮБЧЕНКО и ПОРАЙКО<sup>85</sup>; от военно-фашистского заговора – ЯКИР, ДУБОВОЙ<sup>86</sup>; от «польской

<sup>&</sup>lt;sup>83</sup> Йдеться про 1-го секретаря Одеського обкому КП(б)У *Євгена Ілліча Вегера* (1899–1937), якого було арештовано органами НКВС 25 червня 1937 р.

<sup>&</sup>lt;sup>84</sup> Демченко Микола Несторович (1896–1937) – у січні 1930 – січні 1932 рр. – нарком землеробства УСРР. У лютому 1932 – червні 1934 рр. – 1-й секретар Київського обкому і міськкому КП(б)У. У червні 1934 – вересні 1936 рр. – 1-й секретар Харківського обкому і міськкому КП(б)У. У вересні 1936 – квітні 1937 рр. – 1-й заступник наркома землеробства СРСР. Із квітня по липень 1937 р. – нарком зернових і тваринницьких радгоспів СРСР. 22 липня 1937 р. арештований. 29 жовтня 1937 р. засуджений до смертної кари. Реабілітований у 1954 р.

<sup>&</sup>lt;sup>85</sup> Порайко Василь Іванович (1888–1937) – із грудня 1930 по серпень 1937 рр. – заступник голови РНК УРСР. У серпні 1937 р. арештований органами НКВС УРСР за сфабрикованим обвинуваченням в участі у «буржуазно-націоналістичній антирадянській організації колишніх боротьбистів» та «Українській військовій організації».

организации войсковой» – ЛАЗОВЕРТ и БЕГАЙЛО; от объединённого подпольного ЦК эсеров на Украине – КАРЕЛИН».

Основной упор в подготовке вооружённого восстания КО-СИОР делал на националистические, эсеровско-ровсовские повстанческие кадры, сформированные в отряды, полки и дивизии во главе со штабами.

Поэтому КОСИОР всячески сохранял украинские националистические силы, особенно боротьбистов, галичан, укапистов, украинских эсеров, имеющих военно-повстанческий опыт.

КОСИОР даже легально проводил эту линию. Так, на XIII съезде КП(б)У, когда при выборах в ЦК были даны отводы ПО-РАЙКО, ХВЫЛЕ и ТАРАНУ, КОСИОР дважды выступал в их защиту заявляя:

«Отбросить их от руководства в партии и правительстве, значит, оттолкнуть от партии украинский народ».

Руководящим центром военно-националистической повстанческой организации был Всеукраинский повстанком, во главе с ЛЮБЧЕНКО, ЗАТОНСКИМ, БОРИСЕНКО, КАПУЛОВСКИМ, действовавший также по заданиям КОСИОРА.

Восстание приурочивалось к началу военного нападения со стороны Польши и Германии.

ЖЕЛЕЗНОГОРСКИЙ в своих показаниях приводит беседу с КОСИОРОМ следующего содержания:

«...Движение Польши и Германии на Восток, говорил КОСИ-ОР, исторически неизбежно. У нас исключительно благоприятные условия для осуществления наших целей. За границей для этого сделано всё необходимое. Германия и Польша активно готовятся для того, чтобы послать свои полчища на территорию Украины. Здесь у нас тоже проведена немалая подготовка. Армия, возглавляемая ЯКИРОМ, выделит для нас достаточные силы. БАЛИЦКИЙ тоже с нами и ведет работу в аппарате НКВД,

<sup>&</sup>lt;sup>86</sup> Дубовий Іван Наумович (1896–1938) – командарм 2-го рангу. Із травня 1935 р. – командувач військами Харківського ВО. Арештований 21 серпня 1937 р. за участь в антирадянській змові в РСЧА. У липні 1938 р. розстріляний у Москві.

чтобы нам помочь. На всех участках сидят наши люди и даже в Москве мы имеем союзников. При таких условиях мы были бы бездарны, если бы не сумели поставить себе на службу все средства страны». [...]

Черкасский повстанческий комитет возглавлял бывший председатель Райисполкома ГЕРАСИМЕНКО, создавший на Черкасщине 16 повстанческих отрядов.

В Коростене повстанческими бандами руководил бывший секретарь Райпаркома ГЕРАЩЕНКО.

Бывший председатель Сквирского РИКа ШМАТЬКО возглавлял местную повстанческую организацию.

Бывший член президиума Верхсуда УССР ГОРБАНЬ проводил формирование повстанческих отрядов в Барышевском и Бориспольском районах.

Управляющий Укрторфтреста ТОРГОНЕНКО для формирования повстанческих отрядов использовал кулацко-уголовные элементы находившиеся на торфяных разработках в Киевской и Черниговской областях.

Бывший секретарь В[елико-]Половецкого Райпарткома ЧЁР-НЫЙ вместе с руководителем местного националистического подполья создавал повстанческие отряды в селах Сквирского и В[елико-]Половецкого района<sup>87</sup>.

Таращанский повстанческий отряд возглавлялся председателем Райисполкома ДОБРОВОЛЬСКИМ. Этот отряд имел 104 винтовки и свыше 10000 патрон.

Киевский межрайонный повстанком состоял из ТКАЧА – бывшего сотрудника департамента УНР, ПТУХИ – академика, бывшего члена Центральной Ради, РЕЗНИКА – петлюровского командира. Этот повстанком руководил 10 отрядами и одной диверсионной группой.

В процессе ликвидация повстанческого подполья в районах Киевской области было изъято 23 пулемета, 2869 винтовок и

<sup>&</sup>lt;sup>87</sup> Велико-Половецький р-н – адміністративно-територіальна одиниця, утворена 1923 р. в складі Білоцерківської округи. Районний центр – с. Великополовецьке. 1932 р. увійшов до складу новоутвореної Київської обл.

обрезов, 2023 револьвера, 75 676 боевых патронов, 109 гранат и бомб.

В ряде случаев обнаруживались целые склады оружия.

По показаниям одного из руководителей Белоцерковского повстанкома бывшего члена УКП ЛОПУШЕНКО, в Киеве в подвале бывшего Народного дома на Лукъяновке были обнаружены: ручной пулемет «Льюис», 25 винтовок, свыше 3000 патронов, 17 запасных дисков к пулеметам и другое оружие.

В с. Степанцах Каневского р-на, в яме полтора метра глубиной в деревянном ящике найдено: один пулемет, 41 винтовка, 23 000 патронов.

В с. Почапинцах Лысянского района у служащего сахзавода ЛАВРЫГИ найден пулемет «Максима», закопанный в погребе.

В с. Стеблино Корсунского района, в доме под полом, в яме глубиной 2 метра, найдено 57 винтовок и 9600 патронов.

В с. Ракитном того же района, найдено 54 винтовки и 2700 патронов.

Такие тайные склады оружия есть во многих селах. Параллельно с повстанческими формированиями украинских националистов, но под общим руководством правотроцкистского центра, возглавлявшегося КОСИОРОМ, существовали РОВСовско-эсеровские повстанческие отряды. Так же, как и в других областях, в Киеве находился област-

ной военно-повстанческий штаб РОВСА во главе с бывшим генерал-майором ИВАНОВЫМ, действовавший в полном контакте с киевским подпольным областным комитетом эсеров.

Штаб РОВСА был связан с парижским и болгарским белогвардейскими центрами и с германской разведкой.

В Киевской области ликвидировано до 20 повстанческих отрядов РОВСА и 4 диверсионных группы на оборонных заводах в г. Киеве.

Помимо подготовки повстанческих кадров, правотроцкистский центр и все связанные с ним контрреволюционные группы вели шпионскую деятельность в пользу поляков и немцев. Обер-шпионом был Станислав КОСИОР, который через со-

ветника полпредства в Варшаве ПОДОЛЬСКОГО, специально им подобранного, был постоянно связан с польским и немецким

главштабами. Через уполномоченного НКИД на Украине, резидента польской разведки ПЕТРОВСКОГО, КОСИОР держал связь с польскими и германскими консульствами на Украине.

КОСИОР являлся организатором шпионажа на Украине, вовлекая в это дело многих участников подполья, которые им продвигались на руководящую работу. Последние, в свою очередь, по заданиям КОСИОРА, вербовали для шпионажа новых людей.

За последние месяцы по Киеву и Киевской области раскрыто только польских шпионов, пробравшихся в ряды КП(б)У – 442 человека.

Шпионы не только вербовались из контрреволюционного

Шпионы не только вербовались из контрреволюционного подполья, но и перебрасывались из-за кордона, часто под видом членов братских компартий «спасающихся» от преследования. Бывший зав[едующий] нацменотделом Киевского Облисполкома ЯЗУРЕК Станислав был переброшен из Польши в 1921 году с заданиями по шпионажу и организации кадров «ПОВ». Зав[едующий] польбюро Киевского Обкома КП(б)У КВЯТКОВ-СКИЙ Франц в 1923 году был переброшен из Польши под видом политэмигранта. КВЯТКОВСКИЙ насаждал в партийном и советском аппаратах польских агентов.

Зам[еститель] пред[седателя] Богуславского Райисполкома ПЕЛЕХ был переброшен польской разведкой на советскую сторону в 1923 году. Он на протяжении нескольких лет создавал диверсионно-шпионские группы в пограничной полосе.
В целях ослабления тыла и обороноспособности нашей

страны, контрреволюционные организации в соответствии с планами польских и германских штабов проводили широкую подрывную работу в промышленности, на транспорте, в сельском хозяйстве и торговле.

Одновременно они всеми мерами провоцировали недовольства трудящегося населения, пытаясь этим создать в отдельных слоях благоприятное, или по крайне мере, безразличное отношение к подготовлявшемуся перевороту.

КОСИОР на протяжении всего времени давал руководящим участникам правотроцкистской организации прямые директивы искусственно создавать недовольство на селе путем грубейших нарушений революционной законности и устава сельскохозяйственной артели, путем искривления директив ЦК ВКП(б) по хозяйственно-политическим кампаниям.

Остановимся на некоторых характерных фактах:

На станкозаводе им. Горького в Киеве существовала троцкистская диверсионно-вредительская группа во главе с нач[альником] строительства БАБИЧЕМ, главным инженером БЕЛЯНСКИМ, секретарем парткома ПРОСВИРИНЫМ и другими, работу которых направлял РАДКОВ, бывший зав[едующий] пром[ышленно]-транспортного отдела Киевского Обкома КП(б)У.

Эта группа стремилась сорвать строительство завода<sup>88</sup>. Например, остродефицитные материалы, как цемент, известь и кирпич, предназначавшиеся для постройки корпусов основных цехов, были умышленно использованы на постройку ненужного кирпичного забора; был сорван монтаж оборудования; второстепенные цеха строились прежде первоочередных и следствием этого консервировались в ожидании цехи первой очереди; экспериментальный цех был снабжен совершенно ненужными станками.

Несмотря на вложения сотен миллионов рублей, станкозавод до сего времени не дает стране продукции.

Выпущенный экспериментальный станок-автомат оказался бракованным и обошёлся в  $1\,100\,000$  рублей.

На «Ленкузне» орудовала группа троцкистских вредителей, которая котельный цех, ещё не законченный строительством, уже привела в негодность (вышли из строя подкрановые трубы, цех был без отопления и вентиляции, что привело к порче оборудования). Снабжение котельными материалами планировалось так, что срывался выпуск котлов. В цехах были созданы невозможные условия труда, что вызывало заболевания рабо-

<sup>&</sup>lt;sup>88</sup> Рішення про будівництво заводу верстатів-автоматів у Києві ухвалено постановою політбюро ЦК КП (б)У 23 березня 1934 р. Із початку весни 1934 р. велися підготовчі роботи: вибір ділянки під будівництво, розробка проектного завдання, підбір керівництва. З жовтня 1934 р. почалися перші будівельні роботи. 2 лютого 1937 р. завод пройшов державну реєстрацію.

чих, понижало производительность труда и приводило к недовольствам рабочих.

На заводе № 43 действовала недавно ликвидированная вредительская организация из числа 16 человек, во главе с тех[ническим] директором завода, бывшим белым офицером КАРА-ЦУБОЙ. [...]

НАРОДНЫЙ КОМИССАР ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР [УСПЕНСКИЙ]<sup>89</sup>

«21» мая 1938 г.

ГДА СБ України, ф.16, оп. 31, спр. 81, арк. 51–83. Засвідчена копія. Машинопис.

#### Nº 14

Записка наркома внутрішніх справ УРСР О. Успенського НКВС СРСР про розкриття і ліквідацію розгалуженої шпигунської сітки австрійської розвідки в Києві та інших містах України

17 червня 1938 р.

Секретно

ЗАПИСКА ПО ПРОВОДУ<u>№</u> *3610*<sup>90</sup> М О С К В А Н К В Д С С С Р

тов. Е Ж О В У Н.И. тов. ФРИНОВСКОМУ тов. М И Н А Е В У тов. Николаеву

Нами вскрыта и ликвидируется разветвленная шпионская сетка австрийской разведки на Украине.

Следствием установлено, что австрийская разведка создала в Киеве шпионскую резидентуру ещё в 1918 году, во время пребывания на Украине австро-немецких оккупационных войск.

До 1931 года резидентуру возглавлял ПФАЙЛБЕРГ Людвиг, б[ывший] начальник оперативного отдела хозяйственной ко-

<sup>&</sup>lt;sup>89</sup> Документ підписаний заступником народного комісару внутрішніх справ УРСР (підпис нерозбірливий).

<sup>&</sup>lt;sup>90</sup> На документі наклеєна стрічка «ПЕРЕДАНА 18/6-38 Г. 11 ЧАС. 35 МИН.».

миссии австро-венгерской оккупационной армии. После изгнания немцев из Украины, ПФАЙЛБЕРГ оставался в Киеве в ликвидкоме австро-германского акционерного общества «Вирт-шафтцентраль», затем до 1929 года работал представителем австрийской торговой фирмы по продаже красок.

В 1929 году, в связи с ликвидацией этого представительства, ПФАЙЛБЕРГ Людвиг выехал в Москву, приезжал в Киев в

1931 г., вернулся опять в Москву, где по сведениям и проживает. В 1931 году руководство созданной на Украине шпионской сеткой было ПФАЙЛБЕРГОМ передано ГАУЗЕНБИХЛ Карлу, австрийско-подданному, бывшему офицеру австрийской армии, работавшему в 1918 году в Киеве в указанной выше комиссии австрийской армии.

ГАУЗЕНБИХЛ Карл проживает в Москве, работает инжене-

ром-металлургом в одном из трестов Наркомтяжпрома. Арестованный нами ШОТЛЕНДЕР Яков Исаакович, прибывший на Украину из Австрии в 1918 году и принявший в 1932 г. советское гражданство, работавший в последнее время в Киеве в промартели, показал, что по окончании юридического факультета Венского университета, был призван в австрийскую армию. В 1918 завербован служащим военного министерства капитаном ФУКСОМ для разведывательной работы и направлен в Киев в распоряжение ПФАЙЛБЕРГА Людвига, работавшего тогда в Киеве в хозяйственной комиссии австро-венгерской оккупационной армии.

Посылка ШОТЛЕНДЕРА на Украину была вызвана тем, что он владел свободно русским языком и располагал в Киеве родственными связями – мать, сестры, двоюродные братья. По заданию ПФАЙЛБЕРГА, ШОТЛЕНДЕР в 1918, 1919 г. в пе-

риод пребывания на Украине австрийских войск, используя свои знакомства и родственные связи, проник в большевистское подполье и давал разведке сведения о работе большевистской организации и о политических настроениях населения.

С 1920 года, до момента своего ареста, ШОТЛЕНДЕР работал в различных хозяйственных учреждениях в Киеве, Харькове, Шепетовке и снабжал через ПФАЙЛБЕРГА, а потом ГАУЗЕНБИХ-ЛА, австрийскую разведку сведениями о политической и хозяйственной жизни Украины, о заготовках, продовольственном снабжении населения и армии, о промышленном строительстве и оборонных объектах.

Показаниями и ШОТЛЕНДЕРА устанавливается, что им, ПФАЙЛБЕРГОМ и ГАУЗЕНБИХЛ Карлом создана на Украине широкая сеть шпионов.

Помимо ПФАЙЛБЕРГА и ГАУЗЕНБИХЛА пока выявлены следующие агенты австрийской разведки:

1. ИМЕРГЛИК Иосиф, работавший до революции в английской хлебо-экспортной фирме в Одессе, а затем представителем австрийской торговой конторы в Киеве.

После революции работал в различных заготовительных организациях. Завербован ШОТЛЕНДЕРОМ в 1920 году, во время работы ИМЕРГЛИКА в Продкоме в Киеве. В 1932 г. ИМЕРГЛИК выехал в Москву (разыскивается для ареста).

- 2. АВРУНИН Григорий Соломонович, бывший инструктор Внешторга, ныне бухгалтер Промартели в Киеве. Завербован ШОТЛЕНДЕРОМ в 1921 г. (установлен, арестовывается).
- 3. ЛИБФОРТ Натан, работник Потребсоюза в гор. Киеве, выехал в 1929 г. в Ивановскую область. Завербован в 1921 году ШОТЛЕНДЕРОМ. (Устанавливается для ареста).
- 4. ТИТЕНСКИЙ Наум Лазаревич, работник системы «Заготскот» в Киеве. Завербован ШОТЛЕНДЕРОМ и ГАУЗЕНБИХЛОМ в 1934 году. (Устанавливается для ареста).
- 5. ГАВРИЛОВ Николай Николаевич, бывший работник хлебопродукта в Киеве. Завербован в 1926 году ИМЕРГЛИКОМ. (Устанавливается для ареста).
- 6. ЗАК Борис работник системы «Укрснаба» в гор. Виннице. Завербован ИМЕРГЛИКОМ в 1929 году. (Устанавливается для ареста).
- 7. ДИТЯТКОВСКИЙ Давид Абрамович, работник Винницкой Областной конторы «Заготскот». Завербован ЗАКОМ в 1933 году. (Устанавливается для ареста).
  - 8. БРЕЙТМАН Иосиф Лазаревич.

- 9. ЛУРЬЕ оба работники Одесского Облпотребсоюза. Завербованы АВРУНИНЫМ в 1922–1923 г. (Разыскиваются для ареста).
- 10. ЛЕВИН Мойсей, бывший работник акционерного общества «СЫРЬЕ» в г. Черкассах. Завербован в 1923–1924 г. (Разыскивается для ареста).
- 11. ЮЗЕВИЦКИЙ Марк, работник «Союзпушнины» в Днепропетровске и в Одессе. Завербован АВРУНИНЫМ в 1925 году. (Разыскивается для ареста).
- 12. ГОНОРАТОР работник «Союзпушнины» в Тирасполе. (Устанавливается для ареста).
- 13. РАДЧИК Рувим работник «Укрселькоопцентра» в г. Чернигове. Завербован ГОНОРАТОРОМ.

ШОТЛЕНДЕР показывает, что с 1931 года, с переходом руководства резидентурой ГАУЗЕНБИХЛУ, последний систематически приезжал на Украину из Москвы, примерно, раз в 3–4 месяца для связи с этой агентурой и получения от них материалов.

Последний раз ГАУЗЕНБИХЛ приезжал в Киев в декабре 1937 г.

ГАУЗЕНБИХЛ систематически посещал Харьков, Сталино и Макеевку.

Продолжаем дальнейшее выявление и ликвидацию агентуры австрийской разведки.

Подвергаем аресту всех уже выявленных агентов.

Прошу распоряжения об установке, аресте и направлении в наше распоряжение находящихся в Москве ГАУЗЕНБИХЛ Карла, ПФАЙЛБЕРГА Людвига и ИМЕРГЛИКА Иосифа.

НАРОДНЫЙ КОМИССАР ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР КОМИССАР ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ З РАНГА Успенский

*№ 1499/Сн* « *17* » июня 1938 г.

> ГДА СБ України, ф. 16, оп. 31, спр. 15, арк.178–184. Оригінал. Машинопис.

#### Nº 15

# Записка виконуючого обов'язки заступника наркома внутрішніх справ УРСР Д. Гречухіна НКВС СРСР про викриття в Київській області чеської шпигунської резидентури

13 липня 1938 р.

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

# ЗАПИСКА ПО ПРОВОДУ<sup>92</sup> МОСКВАНКВДСССР

тов. Е Ж О В У Н.И. тов. ФРИНОВСКОМУ тов. НИКОЛАЕВУ

В Киевской области вскрыта чешская шпионская резидентура, возглавлявшаяся инженером, бывшим техническим директором Ханинского чугунолитейного завода Тульской области, бывшим офицером ПЕТРАШКЕВИЧЕМ Александром Викторовичем (арестован).

ПЕТРАШКЕВИЧ показал, что к разведывательной работе он привлечен в 1920 году представителем чешской разведки ЯНЕ-КОМ Вацлавом, чехом, в 1929 году выехавшим в Чехословакию.

При содействии ЯНЕКА, в 1922 году ПЕТРАШКЕВИЧ связался с Пражским отделом РОВСа.

В 1926 году ПЕТРАШКЕВИЧ установил связь с секретарем чехословацкого консульства в Харькове, резидентом чешской разведки – ХРОУСТОМ, а позже с агентом чехословацкой разведки КРАУПОМ, под руководством которых вёл разведывательную деятельность на территории СССР в пользу Чехословакии.

<sup>&</sup>lt;sup>91</sup> Гречухін Дмитро Дмитрович (1903–1939) – в органах держбезпеки із 1928 р. Із лютого по травень 1938 р. – начальник УНКВС УРСР в Одеській обл. Упродовж травня – вересня 1938 р. – начальник особливого відділу НКВС Київського ВО та заступник наркома внутрішніх справ УРСР. Арештований 3 грудня 1938 р. 22 лютого 1939 р. засуджений до розстрілу.

 $<sup>^{92}</sup>$  На документі наклеєна стрічка «ПЕР. 14/17-38 ГОДА 6 ЧАС. 20 МИ.».

По заданию чешской разведки ПЕТРАШКЕВИЧ создал шпионские группы на заводах «Ленкузня» и им. Дзержинского в г. Киеве $^{93}$ .

ПЕТРАШКЕВИЧ показал, что он в шпионских целях внедрял свою агентуру в ряды ВКП(б). По его специальному заданию участники разведывательной группы, бывший деникинец ВОЙ-ТЕНКО и чехословацко-подданный КРИВАНЕК, обманным путем проникли в партию.

ПЕТРАШКЕВИЧ дал показания также о том, что в 1935 году он по заданию секретаря чехословацкого консульства КРОУ-ПА выезжал в Москву, где установил связь с агентами чешской разведки ХАТУНЦЕВЫМ и ГОРДИЕНКО (устанавливаются).

Под руководством ПЕТРАШКЕВИЧА ХАТУНЦЕВ и ГОРДИЕН-КО создали разведывательные группы на заводе им. Сталина<sup>94</sup> и Сокольническом вагоноремонтном заводе.

Наряду с чешской разведкой, ПЕТРАШКЕВИЧ был связан с пражским центром РОВСа в Праге. Эту связь он осуществлял через специальных агентов-курьеров КОЛЬ Иосифа (осуждён) и КАРЛОВСКОГО Франца (выехал в Чехословакию).

Из Праги в разное время в распоряжение ПЕТРАШКЕВИЧА прибывали по паролю: «Родина зовет» – эмиссары РОВСа, бывшие офицеры БАРАНОВ, СМИРНОВ (осуждены), КИРЮТЧЕВ, ПОСКРИПКА, КРИВАНЕК, КЕПКЕ, ФРАНЦЕК, СТРЕЛЬБИЦКИЙ, СОПЛИВЕНКО (устанавливаются). Все они осели на территории УССР и были включены ПЕТРАШКЕВИЧЕМ в руководящую работу по созданию ровсовских отрядов и в разведывательную деятельность.

По заданию РОВСа ПЕТРАШКЕВИЧ вёл работу по насаждению диверсионных групп.

Участник РОВСовской организации РУДЕВИЧ, бывший офицер (осуждён), подготовлял взрыв Дарницкого железнодорожного моста в г. Киеве.

<sup>&</sup>lt;sup>93</sup> Йдеться про Київський трамвайний завод ім. Ф. Е. Дзержинського (нині – Київський завод електротранспорту [КЗЕТ]).

<sup>&</sup>lt;sup>94</sup> У документі згадується Московський автомобільний «Завод ім. Сталіна» (ЗІС).

Бывший белый офицер ЯНЧЕНКО (осуждён) по заданию ПЕТ-РАШКЕВИЧА, создал диверсионную группу в Управлении Югозападной железной дороги и подготовлял разрушение телеграфно-телефонной связи на железнодорожном транспорте.

Участник РОВСа БРАИЛОВСКИЙ (устанавливается), по заданию ПЕТРАШКЕВИЧА создал диверсионную группу на Константиновском химическом заводе (Донбасс) и вёл подготовку взрыва газгольдеров.

По делу арестовано 9 человек.

Следствие продолжаем. О дальнейших результатах сообщу.— НР 1844/СН

# ЗАМ[ЕСТИТЕЛЬ] НАРКОМА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР МАЙОР ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Гречухин

«13» июля 1938 года.

ГДА СБ України, ф. 16, оп. 31, спр. 11, арк. 185–189. Оригінал. Машинопис.

#### Nº 16

Обвинувальний висновок по кримінальній справі співробітника НКВС Петра Бабічева, звинуваченого у крадіжках речей репресованих осіб

31 січня 1939 р.

«УТВЕРЖДАЮ» ЗАМ[ЕСТИТЕЛЬ] НАРКОМА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ УССР МАЙОР ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

КОБУЛОВ

А. Кобулов

«31» января, 1939 года

# ОБВИНИТЕЛЬНОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ

По обвинению БАБИЧЕВА Петра Ивановича по ст.ст. 206-17 п. «а» и 104<sup>95</sup>УК УССР

<sup>&</sup>lt;sup>95</sup> У тексті «104» виправлено на «196».

В аппарат Особоуполномоченного НКВД УССР поступили материалы о том, что шофёр автобазы БАБИЧЕВ Петр Иванович, работавший на машине специального назначения (тюремка), занимался мародерством. Добываемые таким путем вещи частично присваивал себе, а также раздавал другим работникам внутренней тюрьмы, которые сбывались через магазины случайных вещей, и незаконно хранил огнестрельное оружие.

На основании этих материалов, БАБИЧЕВ 1-го ноября 1938 г. был арестован и привлечён по настоящему делу в качестве обвиняемого.

В процессе следствия установлено:

БАБИЧЕВ П.И. работая в 1937–38 гг. шофёром на машине специального назначения (тюремка), пользуясь свободным доступом во внутреннюю тюрьму, похищал вещи осуждённых, которые присваивал частично себе и раздавал другим работникам внутренней тюрьмы (СТАРЖИНСКИЙ и др.) (л.д. 29, 31, 32).

Похищенные вещи БАБИЧЕВ со двора внутренней тюрьмы вывозил на легковой машине – шофёр СТАРЖИНСКИЙ (л.д. 39–40).

Как БАБИЧЕВ, так и другие работники внутренней тюрьмы, похищенные вещи сбывали частично через магазин случайных вещей (л.д. 22).

Из показаний арестованного СТАРЖИНСКОГО от 9-го октября 1938 г. видно:

«Познакомившись ближе с работниками внутренней тюрьмы – дежурными: КИСИЛЕВЫМ, ВОВК и ПОПОВЫМ, надзирателями: ШАЛАЙКИНЫМ, БЕНДЕРСКИМ и СЕМИВОЛОСОМ, а также шофёрами спецмашин ШЕМИНА, ЗАЙЦЕВЫМ и БАБИЧЕВЫМ я, с целью войти в доверие к ним, начал беспрекословно выполнять их просьбы, работал больше положенного времени и другие услуги.

По прошествии месяца моей старательной работы, я через надзирателей ШАЛАЙКИНА, БЕНДЕРСКОГО, ПЕРЕГОНА и шофёров спецмашин ЗАЙЦЕВА и БАБИЧЕВА стал от них получать разные вещи осуждённых, которые впоследствии сбывал через магазины случайных вещей» (л.д. 19–22).

Лично БАБИЧЕВ в разное время достал следующие вещи: 2 суконных мужских пальто, гражданский костюм, костюм[ов] военных – 2, пиджак, одни хромовые сапоги, кожаное пальто и др. (л.д. 39, 59-60).

Кроме этого, БАБИЧЕВ неоднократно осенью 1937 г. вывозил вещи осуждённых автомашиной из склада внутренней тюрьмы в магазин случайных вещей (л.д. 40, 49–50).

БАБИЧЕВ, зная о незаконных действиях руководящих работников внутренней тюрьмы – скрывал [это] (л.д. 40–41). При обыске у БАБИЧЕВА П.И. было обнаружено несколько

При обыске у БАБИЧЕВА П.И. было обнаружено несколько экземпляров огнестрельного оружия, которое он незаконно хранил. БАБИЧЕВ был знаком с приказом НКВД о сдаче всеми сотрудниками внетабельного оружия, но от сдачи уклонился (л.д. 34–37).

В 1933 БАБИЧЕВ работая шофёром в Управлении военспецчастей на Украине, знал о больших злоупотреблениях начальника снабжения КУЦЕНКО С.Т. и кладовщиков этого Управления АЛЕКСАНДРОВА и КРАВЧУКА (осуждены – первый на 10 лет, а второй на 8 лет) (л.д. 18, 46–47).

В хищении вещей осуждённых и незаконном хранении огнестрельного оружия – БАБИЧЕВ виновным себя признал (л.д. 51).

Помимо личного признания, изобличается показаниями арестованного СТАРЖИНСКОГО П.И. и свид[етелями] ХМЕЛЬ-НИЦКИМ С.П., СЛУЦКИМ М.И. (л.д. 20–21, 52).

На основании изложенного обвиняется:

БАБИЧЕВ Петр Иванович, 1907 г. рождения, уроженец с. Романовки, того же района, Саратовской области, русский, из крестьян-бедняков, рабочий, член ВКП(б) с 1930 г., грамотный, семейный, в органах НКВД с 1934 года, шофёр спецмашины НКВД УССР,

в том, что:

работая шофёром спецмашины внутренней тюрьмы НКВД УССР, занимался мародерством.

Похищенные вещи не только присваивал себе, но и раздавал другим, пользуясь своим служебным положением.

Знал о незаконных операциях по продаже вещей осуждённых, где сам принимал участие в перевозке, но об этом скрывал.

Незаконно хранил на дому огнестрельное оружие, зная о приказе НКВД в отношении сдачи внетабельного оружия. *То есть в преступлениях, предусмотренных ст. ст. 206-17 п. «а» и 196 УК УССР*<sup>96</sup>.

Ввиду изложенного след. дело № 147463 по обвинению БАБИЧЕВА Петра Ивановича подлежит рассмотрению суда Военного трибунала ПО и ВО НКВД УССР.

# СПРАВКА:

- 1. Обвиняемый БАБИЧЕВ П.И. содержится под стражей в спецкорпусе Киевской тюрьмы и с сего числа перечисляется за Прокурором ПО и ВО НКВД УССР.
- 2. Вещественные доказательства оружие, сданы в комендатуру НКВД УССР квит[анция] № 1129.
- 3. Личные документы находятся в отдельном пакете в деле.

Составлено «29» января, 1939 года.

ПОМ[ОЩНИК] ОПЕРУПОЛНОМОЧЕННОГО [АППАРАТА] О[СОБО] У[ПОЛНОМОЧЕННОГО] НКВД УССР МЛ[АДШИЙ] ЛЕЙТЕНАНТ ГОСБЕЗОПАСНОСТИ Петров

«СОГЛАСЕН»  $1^{97}$  ОСОБОУПОЛНОМОЧЕННЫЙ НКВД УССР  $MЛ[AДШИЙ]^{98}$  ЛЕЙТЕНАНТ ГОСБЕЗОПАСНОСТИ Твердохлебенко

Квалификация преступления со ст. 104 УК на ст. 196 УК справлена мною в порядке 4 п. 223 ст. УПК УССР.

Пом[ощник] Военпрокурора П[ограничных] и В[нутрених] В[ойск] УССР Военный юрист III ранга Пармит<sup>99</sup>

ГДА СБ України, ф. 6, спр. 31029-фп, арк. 63–67. Оригінал. Машинопис.

 $<sup>^{96}</sup>$  Дописано від руки військовим юристом 3-го рангу Пармітом.

<sup>97</sup> Дописано від руки.

<sup>98</sup> Дописано від руки.

<sup>99</sup> Дописано Пармітом від руки і завірено підписом.

#### Nº 17

Протокол судового засідання Військового трибуналу прикордонних та внутрішніх військ Київського особливого військового округу з розгляду кримінальної справи П. Бабічева

15 березня 1939 р.

Дело № 42-1939 г.

# ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

1939 г. марта 15-го дня, Военный Трибунал Пограничных и Внутренних войск Киевского округа по Киевской области, в помещении Военного Трибунала, в закрытом судебном заседании, в составе:

Председательствующего - ПИЛИПЕНКО

членов - ВАСИЛЕНКО и КОВТУНЮК

при секретаре – тех[нике-] интенданте 2 ранга ЧУПРИН без участия сторон обвинения и защиты,

рассмотрев дело № 42-1939 г. по обвинению бывш[его] шофёра автобазы НКВД УССР БАБИЧЕВА Петра Ивановича, в преступлении предусмотренном ст. ст. 206-17 п. «а» и 196 УК УССР.

В 11 час. 45 мин. суд[ебное] заседание объявлено открытым.

Секретарь докладывает, что подсудимый БАБИЧЕВ, находящийся под стражей в Киевской тюрьме, на суд[ебное] заседание доставлен, вызванные по делу четыре свидетеля явились все, стороны обвинения и защиты в суд[ебное] заседание не вызывались.

Председательствующий удостоверяется в самоличности подсудимого, который о себе показал:

<u>БАБИЧЕВ Петр Иванович</u>, 1907 года рождения, родился я в с. Романовки того же района Саратовской области, родители мои были крестьяне-бедняки. Отца у меня в данное время нет, он умер до революции. Я женат, имею двух детей. По национальности я русский. Рабочий. Был членом ВКП(б) с 1930 г., и исключён ли в данное время, я не знаю.

Образование у меня низшее, окончил 3 группы сельской школы, в РККА служил с 1929 г. по 1932 г., потом служил в Управлении военспецчастей с 1932 г. по 1934 г., и в органах НКВД служил с 1934 г. по I.XI. [19]38 г.

Под судом я никогда не был. Взысканий я не имел, а имел поощрения, меня премировали два раза деньгами. Копию обвинительного заключения, постановление Проку-

Копию обвинительного заключения, постановление Прокурора и выписку из протокола П[одготовительного] 3[аседания] Трибунала я получил II.III. [19]39 г.

Председательствующий разъясняет подсудимому его право заявить отвод составу суда и, объявив состав суда, спрашивает подсудимого, имеется ли у него отвод суду.

Отвода суду не заявлено.

Председательствующий разъясняет подсудимому его право ходатайствовать о вызове дополнительных свидетелей помимо вызванных, о приобщении к делу или затребовании Трибуналом каких-либо документов или иных доказательств по делу, после чего спрашивает подсудимого, имеются ли у него заявления и ходатайства.

# Подсудим[ый] БАБИЧЕВ заявляет:

Я прошу, чтобы приобщили к делу поданные мною три заявления: первое заявление я подавал на имя Военного Прокурора П[ограничных] и В[нутренних] В[ойск] Киевского округа 2.III.[19]39 г., второе я подавал на имя Народного комиссара внутренних дел УССР 10.III.[19]39 г. через администрацию тюрьмы, и третье заявление я подавал на имя Председателя Трибунала П[ограничных] и В[нутренних] В[ойск] Киевского округа.

Кроме этого, я прошу, чтобы дополнительно в качестве свидетелей вызвали следующих граждан: Алексеева, Киселева и Попова, все они работают при комендатуре НКВД УССР.

Председательствующий спрашивает подсудимого, в подтверждение каких обстоятельств он просит вызвать дополнительно в качестве свидетелей Алексеева, Киселева и Попова.

Подсудим[ый] БАБИЧЕВ заявляет: с Алексеевым, Киселе

<u>Подсудим[ый] БАБИЧЕВ заявляет:</u> с Алексеевым, Киселевым и Поповым я на протяжении долгого времени работал, и они смогут дать обо мне характеристику.

# Совещаясь на месте, ВТ определил:

Вопрос о ходатайстве подсудимого БАБИЧЕВА о приобщении к делу поданных им заявлений и о вызове дополнительно в качестве свидетелей Алексеева, Киселева и Попова разрешить в конце судебного следствия.

Председательствующий разъясняет свидетелям их обязанности в суде, предупреждает их об ответственности по 89 ст. УК за дачу ложных показаний, после чего свидетели удалены в отдельное помещение.

Председательствующий разъясняет подсудимому его право в ходе суд[ебного] следствия.

Председательствующий оглашает обвинительное заключение, постановление Прокурора и определение П[одготовительного] З[аседания] Трибунала, после чего разъясняет подсудимому сущность предъявленного ему обвинения и спрашивает, признает ли он себя виновным и желает ли давать объяснения.

<u>Подсудим[ый] БАБИЧЕВ заявляет:</u> в части присвоения вещей виновным себя не признаю, а в отношении незаконного хранения оружия, виновным себя признаю. Показания суду давать буду.

Совещаясь на месте, ВТ определил: исследование дела производить в следующем порядке, сначала допросить свидетелей, в порядке списка, приложенного к делу, а затем подсудимого БАБИЧЕВА.

Свидет[ель] НАГОРНЫЙ Иван Григорьевич, 1902 года рождения, начальник Внутренней тюрьмы НКВД УССР, под судом не был, показал:

о деле БАБИЧЕВА я знаю только по слухам. В отношении вещей было так: в 1937 г. у нас были большие работы и в то время комендантом НКВД УССР был Шашков. После этих работ у нас много осталось вещей и сдавать их некуда было, тогда я обратился к Шашкову с вопросом, что делать с вещами. Шашков написал рапорт на имя бывш[его] Наркома Леплевского и в этом рапорте просил разрешения о выдаче части вещей работникам комендатуры, и Леплевский на рапорте написал резолюцию «разрешаю». После чего Шашков сам составлял список, кому можно выдать вещи, и в этот список попал и БАБИЧЕВ.

Рапорт Шашкова, на котором есть эта резолюция, у нас сорапорт шашкова, на котором есть эта резолюция, у нас сохранился, и если он понадобится суду, я могу его предоставить, также имеются списки, по которым получали вещи работники комендатуры, и в том числе и БАБИЧЕВ.

Через некоторое время, после «тройки» у нас опять скопилось большое количество вещей, и девать их некуда было. Тогда я лично сам ходил к бывшему Зам[естителю] Наркома Степано-

ву, и Степанов разрешил мне выдавать часть вещей сотрудникам, которые возились с расстрелянными, а такие вещи, как часы и другие ценности, мы сдавали через Финотдел НКВД УССР в доход государства.

# На вопросы суда - свидет[ель] НАГОРНЫЙ:

Такие случаи были, когда я лично давал работникам комендатуры вещи (гимнастерки, сапоги), на то время, когда они возились с расстрелянными, но после работы они их снимали и сдавали обратно в кладовую, разрешал я им одевать временно чужую одежду для того, чтобы они не пачкали свою одежду в кровь.

При бывшем Наркоме Успенском мы все вещи расстрелянных уничтожали, а после Успенского стали их сдавать по квитанциям «Киевпромторгу», который находится на Прорезной улице № 7, а что делает Киевпромторг с этими вещами, я не знаю. Квитанции, по которым мы сдавали «Киевпромторгу» вещи,

у нас сохранены до сих пор и если они понадобятся суду, их можно предоставить.

Свидет[ель] КОБЕНЕК Давид Дмитриевич, 1909 г. рождения, работаю пом[ощником] нач[альника] внутренней тюрьмы НКВД УССР, на вопросы суда показал: порядок сдачи вещей у нас был такой: те вещи, которые хра-

нились в кладовой, сдавались по квитанциям на базу, которая находится на Прорезной улице № 7.

Работники комендатуры и М[ест] 3[аключения] в конце 1937 г. получали некоторые вещи по списку, составленному Шашковым и Нагорным с разрешения Леплевского и Степанова. На вопросы суда свидет[ель] НАГОРНЫЙ:

порядок сдачи вещей осуждённых в «Киевпромторг» был такой: к нам приходил представитель Горфинотдела и мы ему по квитанциям сдавали все вещи, но так как в «Киевпромторге» машины нет, то нам приходилось несколько раз отвозить вещи на Прорезную улицу № 7, своей машиной.

# На вопросы суда свидет[ель] КОБЕНЕК:

я указаний никому не давал, чтобы кто-либо из работников комендатуры брал вещи, а разрешал им одевать временно, во время работы, гимнастерки и сапоги, и после работы они все эти вещи снимали и сдавали обратно в кладовую.

БАБИЧЕВ по списку получил: кожаное пальто – старенькое, сапоги хромовые и ещё что-то. У меня БАБИЧЕВ ничего не получал, а получил он по списку у Шашкова.

Свидет[ель] СЛУЦКИЙ Мойсей Израйлевич, работал раньше в кладовой комендатуры НКВД УССР, сейчас там не работаю, причину моего увольнения не знаю, под судом не был, показал:

я был кладовщиком комендатуры и у меня был список работников комендатуры, составленный Шашковым, с разрешением бывшего Наркома Леплевского, о выдаче некоторым товарищам вещей, и в том списке был также и Бабичев.

# На вопросы суда свидет[ель] СЛУЦКИЙ:

Иногда Нагорный давал мне распоряжение выдать новоприбывшему сотруднику шинель или другие вещи, но было это очень редко.

Кобенек мне не давал указаний о выдаче кому-либо из работников комендатуры вещей.

БАБИЧЕВ у меня получал вещи по двум спискам, получил он, как мне помнится, костюм, пальто, пиджак, гимнастерку, ботинки, кожаное пальто, свитер и ещё что-то.

По этим спискам не все работники комендатуры получали вещи, а только отдельные лица.

Председательствующий оглашает показания свид[етеля] СЛУЦКОГО на л.д. № 56.

# На вопросы суда – свидет[ель] СЛУЦКИЙ:

при допросе меня Петровым, он неправильно записывал в протокол мои показания, я не хотел его подписывать, но Петров меня ругал и даже выражался нецензурными словами, чтобы я подписал протокол, и я подписал.

Большей частью вещи выдавались работникам комендатуры по списку, а не по устному распоряжению Нагорного и Кобенека.

Вещи мы сдавали на базу «Киевпромторга», которая находится по Прорезной улице  $N^{\circ}$  7, и, кажется, два раза их отвозили туда на своей машине.

Свидет[ель] ХМЕЛЬНИЦКИЙ Сергей Петрович, 1907 г. рождения, работаю в гараже отдела связи НКВД УССР шофёром, под судом не был, на вопросы суда показал:

в 1937 г. я себе приобрел пистолет «Коровина», но так как он оказался испорченным, то я по просьбе БАБИЧЕВА, отдал его ему.

С приказом о сдаче оружия я не был знаком.

БАБИЧЕВ попросил у меня пистолет для коллекции, так как он был испорчен, то я его ему отдал, но денег за него я у БАБИ-ЧЕВА не брал.

Подсудимый БАБИЧЕВ Петр Иванович пояснил: 23–24.XI. [19]38 г. мне следователем Петровым было предъявлено обвинение в том, что я будто бы воровал вещи, которые принадлежали расстрелянным, а также незаконно хранил оружие.

Во-первых, я должен сказать, что следствие проводилось неверно, так как Петров заставлял меня по несколько часов стоять на ногах, и, таким способом, заставлял подписывать неверно составленные протоколы.

В отношении кражи вещей, то красть я не мог, так как на этой работе работал же не я один, а работало много работников комендатуры. И если б я этим делом занимался, что видели б все сотрудники, но мне незачем было воровать потому, что нам само командование по разрешению Леплевского выдавало вещи по спискам.

# На вопросы суда свидет[ель] НАГОРНЫЙ:

резолюция Леплевского на рапорте Шашкова в отношении разрешения выдавать работникам комендатуры вещи есть, и этот рапорт хранится у меня.

# На вопросы суда подсуд[имый] БАБИЧЕВ:

Петров мне говорил о том, что якобы Старжинский дал ему показания о том, что я Старжинскому давал ворованные вещи для продажи. И когда я спросил Петрова, чтобы он дал мне очную ставку с Старжинским, то Петров сначала не давал, а впоследствии дал, и Старжинский на очной ставке со мной отказался от тех показаний, о которых мне говорил Петров.

Потом Старжинский показал, что я вывозил со двора тюрь-

Потом Старжинский показал, что я вывозил со двора тюрьмы вещи осуждённых. Да, это было, я как-то выходил со двора тюрьмы и около ворот тюрьмы встретился с Нагорным, который мне сказал, что нужно взять машину и отвезти на базу «Киевпромторга», которая находится на Прорезной улице № 7, вещи осуждённых. После чего я вернулся, взял машину и отверз вещи на Прорезную улицу № 7.

Вещи отвозил я на Прорезную улицу два раза.

Я считаю, что следствие по моему делу велось неправильно, так как следователь Петров писал в протоколе много того, чего не было.

В отношении оружия. В 1934 году я работал в Военспецчастях и там приобрел укороченный «наган» и им пользовался до перехода в органы НКВД. И когда в 1936 г. был издан приказ о сдаче оружия, я спросил у Нагорного как быть с моим «наганом». Нагорный тогда звонил в Секретариат Наркомата, и ему ответили, что на комендатуру этот приказ не распространяется, и с тех пор он остался у меня.

Затем у нас в комендатуре была такая установка, при посадке и высадке арестованных в машину, шофёр этой машины должен обязательно стоять с оружием в руках около дверей машины. И потом, когда мы вывозили расстрелянных в лес, то нас командование предупреждало, чтобы мы при этих случаях обязательно брали оружие с собой. И я, не надеясь на свой плохой «наган», написал рапорт командованию о выдаче мне «нагана». И мне выдали, после чего у меня и оказалось два «нагана», которые я и носил во время выполнения служебных обязанностей с собой.

В отношении пистолета «Коровина», то я подтверждаю показания свидет[еля] Хмельницкого, данные им на судебном следствии.

Из вещей я получил: кожаное пальто, два суконных гражданских пальто, костюм, сапоги, пиджак, свитер и носки. Эти

вещи я получил по списку Слуцкого и один раз от Кобенека, и пальто одно получил от Нагорного.

На вопросы суда свидет[ель] НАГОРНЫЙ: 2-й Отдел УГБ НКВД УССР тоже сдавал вещи на базу «Киевпромторга», которая находится по Прорезной улице № 7.

Акты, по которым мы сдавали вещи базе «Киевпромторга», хранятся у меня.

Когда мою кандидатуру выдвигали в партком, то на партийном собрании Особоуполномоченный Твердохлебенко дал мне отвод, но сущность отвода не говорил. Тогда я потребовал, чтобы он всё же сказал причину, почему он мне дает отвод. И Твердохлебенко сказал, что я, мол, знал о том, что шофера комендатуры занимались воровством вещей осуждённых, и что я никаких мер не принимал и никому об этом не докладывал.

Через некоторое время я ходил к Твердохлебенко с актами о сдаче вещей «Киевпромторгу» и с рапортом Шашкова, на котором была резолюция Леплевского о разрешении выдавать работникам комендатуры вещей. Всё это я ему показывал, и Твердохлебенко обещал мне дать ознакомится с делом Бабичева, но так мне его и не показал.

После пятиминутного перерыва суд[ебное] заседание продолжается.

<u>В[оенный] Т[рибунал] выносит определение:</u> в ходатайстве подсудимого БАБИЧЕВА о приобщении к делу поданных им заявлений, ввиду ясности дела – отказать.

Также отказать в вызове дополнительно в качестве свидетелей: Алексеева, Киселева и Попова, поскольку в деле имеется характеристика на подсудимого.

В дополнение к суд[ебному] следствию подсудимый БАБИ-ЧЕВ ничего не имеет.

# Совещаясь на месте, В[оенный] Т[рибунал] определил:

Судебное следствие по делу считать законченным.

Председательствующий предоставляет последнее слово подсудимому.

# Последнее слово подсудимого БАБИЧЕВА:

я только могу сказать, что я – воспитанник комсомола и долгое время нахожусь в спецчастях и к работе относился всё время честно и добросовестно, и никогда за мной ничего плохого не замечалось. Я прошу суд, чтобы меня оправдали, так как я никакого преступления не совершил.

В 12 часов 30 минут, Трибунал остается на совещании.

В 14 часов оглашает приговор.

Председательствующий разъясняет осуждённому сущность приговора, срок и порядок его обжалования, после чего оглашает определение:

Меру пресечения осуждённому БАБИЧЕВУ до вступления приговора о нём в законную силу избрать подписку о невыезде из постоянного места жительства, и из-под стражи немедленно освободить.

Суд[ебное] заседание объявлено закрытым.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ СЕКРЕТАРЬ

Пилипенко

Тех[ник]-интендант 2 ранга

Чуприн

ГДА СБ України, ф. 6, спр. 31029-фп, арк. 74–81 зв. Оригінал. Машинопис.

#### References

- 1. Nikol's'kyj, V. (2003). *Represyvna diial'nist' orhaniv derzhavnoi bezpeky SRSR v Ukraini (kinets' 1920-kh 1950-ti rr.).* Istoryko-statystychne doslidzhennia. Donets'k: Vyd-vo DonNU. [in Ukrainian].
- 2. Shevchenko, O. (Ed.) (2004). *Orhany derzhavnoi bezpeky Kyivschyny u fotohrafiiakh ta dokumentakh (1919–1991).* Kyiv. [in Ukrainian].

# Bazhan O. «All enemies We Will Wipe Off From the Face of the Earth, They Will Not Mud Our Soviet Union...». Great Terror in Kyiv Region in 1937–1938: machinery, range, peculiarity

Author, grounding on the documents, shows different forms of political repressions (death penalty, imprisonment, forced deportation, travel and occupation restrictions) concerning different population categories in Kyiv region in times of Great Terror. It is also revealed the connection of regional repressive actions with mass operations of the People's Commissariat for Internal Affairs of the USSR and the People's Commissariat for Internal Affairs of the UkrSSR and the place of the concrete executors of the policy of the Stalinist regime in the Kyiv region.

Key words: political repressions, Great Terror, Kyiv region (oblast), People's Commissariat for Internal Affairs of UkrSSR.